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ВИЗИТ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Правительства Ставропольского края

24 июля 2012 г.  г. Ставрополь № 261-п

О внесении изменения в постановление 
Правительства Ставропольского края от 25 июня 
2012 г. № 207-п «О дополнительных ограничениях 
времени и мест розничной продажи алкогольной 
продукции на территории Ставропольского края»

Правительство Ставропольского края
ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Внести изменение в постановление Правительства Став-

ропольского края от 25 июня 2012 г. № 207-п «О дополнитель-
ных ограничениях времени и мест розничной продажи алко-
гольной продукции на территории Ставропольского края», до-
полнив его пунктом 41 следующего содержания:

«41. Установить, что действие подпунктов 1.4, 1.5 и 1.6 насто-
ящего постановления не распространяется на:

розничную продажу алкогольной продукции, осуществляе-
мую организациями, имеющими лицензии на розничную про-
дажу алкогольной продукции, выданные (продленные) до 15 
июля 2012 года - до окончания указанных в таких лицензиях 
сроков их действия;

розничную продажу пива и пивных напитков, осуществляе-
мую организациями и индивидуальными предпринимателями, 
- до 15 октября 2012 года.».

2. Контроль за выполнением настоящего постановления воз-
ложить на заместителя председателя Правительства Ставро-
польского края Великданя Н. Т. и заместителя председателя 
Правительства Ставропольского края Ткачеву Г. В.

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офи-
циального опубликования.

Губернатор Ставропольского края
В. Г. ЗЕРЕНКОВ.

 О ПРОБЛЕМАХ - 
С ТРЕХ СТОРОН

Вчера состоялось очередное засе-
дание краевой трехсторонней комис-
сии по регулированию социально-
трудовых отношений. Представители 
правительства края, территориально-
го объединения Федерации профсою-
зов и Конгресса деловых кругов Став-
рополья обсудили проблемы организа-
ции временной занятости несовершен-
нолетних в период школьных каникул, 
ход реализации программы модерни-
зации здравоохранения. Речь также 
шла о прогнозе социально-экономи-
ческого развития региона и о проекте 
краевого трехстороннего соглашения 
на 2013-2015 годы.

А. ФРОЛОВ.

 ЗАВОД ОЖИВАЕТ
Первый зампред правительства В. Шу-
рупов и министр энергетики, промыш-
ленности и связи края Д. Саматов по-
сетили ООО «Ставролен». На заводе 
готовятся к пусконаладочным рабо-
там перед запуском химического ги-
ганта на полную мощность. Как про-
звучало, все работы проходят в пла-
новом режиме. Предполагается, что 
на полную мощность «Ставролен» за-
работает в середине сентября. Также 
было отмечено, что после аварии пред-
приятие работает с десятипроцентной 
загрузкой, однако край получает нало-
ги на уровне прошлого года. За этот год 
сумма налоговых поступлений соста-
вила уже 460 млн рублей. А в рекон-
струкцию производства вложено око-
ло двух миллиардов рублей, сообщили 
в министерстве энергетики СК. 

Ю. ЮТКИНА.

 О ГОСПОДДЕРЖКЕ АПК
Председатель комитета СК по пище-
вой и перерабатывающей промышлен-
ности, торговле и лицензированию Ан-
дрей Хлопянов провел выездной при-
ем в Грачевском районе. Тема встре-
чи была посвящена условиям предо-
ставления государственной поддерж-
ки сельхозпроизводителям. Некоторые 
из обратившихся к председателю ко-
митета предложили рассмотреть воз-
можность изменения условий субсиди-
рования владельцев ЛПХ, в частности, 
за реализованные объемы молока из 
расчета не на килограмм продукции, а 
на единицу поголовья, чтобы таким об-
разом поддержать численность буре-
нок в подсобных хозяйствах.

Т. СЛИПЧЕНКО.

 РАБОТА НАД ОШИБКАМИ 
ПРОДОЛЖИТСЯ 

В Фонде содействия реформирова-
нию ЖКХ рассмотрены представлен-
ные Ставропольем отчеты о частичном 
устранении выявленных ранее нару-
шений. Правлением фонда, сообщает 
его пресс-служба, учтена «работа над 
ошибками» в части обеспечения доле-
вого финансирования реализации про-
грамм. В то же время остается в силе 
приостановка предоставления финан-
совой поддержки региону из средств 
Фонда ЖКХ по программам переселе-
ния граждан из аварийного жилья. Как 
уже писала «СП», некоторые муници-
палитеты по разным причинам сорва-
ли сроки ввода в эксплуатацию ново-
строек для переселенцев. Регионы, ко-
торым было приостановлено финанси-
рование, должны исправить все выяв-
ленные нарушения в срок не позднее 
четырех месяцев. Неустранение нару-
шений грозит возвратом финансовой 
поддержки, полученной из фонда.

Ю. ЮТКИНА.

 СПАСИТЕЛЬНЫЙ 
КОЛОКОЛ 

Необычное решение приняли в станице 
Преградной в Карачаево-Черкесии: на-
стоятель храма Святых равноапостоль-
ных Мефодия и Кирилла иерей Алек-
сий Соловьев и глава администрации 
сельского поселения Алексей Звона-
рев подписали соглашение «Об ис-
пользовании колокола в здании хра-
ма ст. Преградной для предупрежде-
ния населения в случае чрезвычайных 
ситуаций». Отныне колокольный звон 
в станице будет призывать не только к 
спасению души - на храмовые службы 
или праздники, но и жизни людей, на-
пример, в случае пожара. Эта традиция 
имеет свою многовековую историю на 
Руси, и вот теперь она возвращается. 

Н. БЫКОВА. 

 НАТОРГОВАЛИ 
НА 2,5 МЛН РУБЛЕЙ

Ярмарки по реализации сельскохозяй-
ственной продукции и продуктов пи-
тания в минувшие выходные прошли в 
Ставрополе и Пятигорске. По инфор-
мации комитета СК по пищевой и пере-
рабатывающей промышленности, тор-
говле и лицензированию,   всего было 
продано различных продуктов питания 
более чем на два с половиной миллио-
на рублей. Очередная ярмарка в рам-
ках акции «Покупай ставропольское!» 
пройдет в Ставрополе 4 августа по 
адресу: ул. Ленина, 474.

Т. КАЛЮЖНАЯ. 

 В ОБХОД СЧЕТЧИКА 
Как сообщили в «Ставропольэнерго», 
во втором квартале этого года было 
выявлено 836 случаев так называемо-
го безучетного потребления (а проще 
сказать, хищения) киловатт-часов фи-
зическими и юридическими лицами. 
С апреля по июнь недобросовестные 
абоненты «съели» 3,1 млн киловатт-
часов. Самые большие масштабы 
краж электроэнергии по-прежнему 
отмечаются в Ставрополе и Ессенту-
ках, где обычно «играют» с показани-
ями счетчиков представители бизнес-
сообщества. Однако энергетики отме-
чают, что в списках злостных наруши-
телей встречаются и некоторые госу-
дарственные учреждения. Так, в ис-
правительной колонии № 6 Управле-
ния федеральной службы исполнения 
наказаний России по Ставропольскому 
краю специалистами Восточных элек-
трических сетей был вскрыт факт без-
учетного потребления электроэнергии 
на 276 тысяч(!) киловатт-часов. 

Ю. ПЛАТОНОВА.

Х
ЛЕБ нынче дался очень 
нелегко. То лютые морозы 
сковали поля, то нагряну-
ла сильнейшая за послед-
ние тридцать лет засуха, 

а затем градобой прошелся по 
зерновым посевам. В 15 райо-
нах был объявлен режим чрез-
вычайной ситуации. 

От всех сюрпризов погоды 
особенно пострадали восточ-
ные районы края - Левокум-
ский, Нефтекумский и Арзгир-
ский, где урожайность на от-
дельных полях составляла все-
го лишь по четыре-пять центне-
ров с гектара. По словам Нико-
лая Великданя, общая сумма 
ущерба от всех природных ка-
таклизмов, по предваритель-
ным прогнозам, на Ставропо-
лье оценивается в 28 миллиар-
дов рублей. Похожая ситуация 
с недобором урожая во многих 
других российских регионах, в 
том числе и у наших ближайших 
соседей - краснодарцев и ро-
стовчан.

В крае собрано 4,2 милли-
она тонн зерновых и зерно-
бобовых культур (без кукуру-
зы) - вдвое меньше прошло-
годнего. Лидерами стали хо-
зяйства Ипатовского и Ново-
александровского районов, 
намолотившие соответствен-
но 343 и 336 тысяч тонн зер-
на. Как подчеркнул Н. Велик-
дань, для продовольственных 
нужд, хлебопечения Ставро-
полью необходимо лишь 233 
тысячи тонн зернопродукции, 
418 тысяч тонн будет направ-
лено на формирование семен-
ного фонда, 618 тысяч тонн - 
для оплаты земельных паев и 
натуроплаты, еще 254 тыся-
чи тонн - на фураж. Осталь-
ное пойдет на продажу, в том 
числе и на экспорт. Кстати, из 
нового урожая уже «утекло» 
более 200 тысяч тонн зерна в 
Азербайджан, Турцию, другие 
страны. 

Словно в виде компенсации 
за причиненный ущерб пого-
да порадовала крестьян каче-
ством пшеницы, которое счи-
тается одним из лучших в стра-
не и в этом году. Доля продо-
вольственного зерна в собран-
ном урожае - 89 процентов. Ли-
дерами среди районов по это-
му показателю являются Ан-
дроповский район, где полу-
чено 100 процентов продо-
вольственного зерна, Совет-
ский - 98, Степновский - 97,7, 
Александровский и Кировский 
- 97 процентов. 

Еще один повод для радо-
сти ставропольских аграри-

УРОЖАЙ МЕНЬШЕ, 
КАЧЕСТВО - ВЫШЕ

На Ставрополье завершена жатва хлебов. Об этом сообщил вчера заместитель 
председателя ПСК Николай Великдань на брифинге в региональном правительстве

ев - цены на продукцию, кото-
рые на фоне минувшего года 
выросли вдвое. Так, за тонну 
гороха трейдеры дают сегод-
ня почти десять тысяч рублей, 
продовольственной пшеницы 
четвертого класса - от 7800 до 
8500 рублей, третьего - от 8400 
до 8600 рублей. Хотя, по мне-
нию зампреда регионального 
правительства, «для оптималь-
ной экономики хозяйств эта це-
на должна быть не менее деся-
ти тысяч рублей за тонну». По 
крайней мере такую цифру, по 
предварительным подсчетам, 
сегодня озвучивают аграрные 
экономисты.

Однако у роста цен на зер-
но есть и обратная, печальная 
сторона - судя по всему, впере-
ди подорожание хлеба и хлебо-
булочных изделий: на два-три 
рубля на каждом виде продук-
ции, как предрекают произво-
дители. Сейчас предпринима-
ются попытки удержать цену 
на социальный продукт - хлеб-
ный «кирпичик», но это сделать 
очень сложно. К сожалению, по 
словам Н. Великданя, край не 
может сегодня компенсировать 
все возможные потери пред-
приятиям хлебной индустрии. 
И все же принципиальная по-
зиция руководства региона - 
оставить стоимость стандарт-
ной «социальной» буханки не-
изменной. На Ставрополье нет 
резервного продовольственно-
го фонда, хотя такая практика в 
свое время существовала. Сей-
час разговоры о необходимо-
сти его создания разгорелись 
вновь. По мнению заместителя 
председателя ПСК, возможно, 
он будет сформирован лишь в 
следующем году. 

Не могли журналисты на 
брифинге не затронуть и тему 
недавнего визита в наш край 
министра сельского хозяйства 
РФ Николая Федорова, в ходе 
которого, в частности, подни-
мались вопросы оказания по-

мощи ставропольским агра-
риям, пострадавшим от засу-
хи и других сюрпризов небес-
ной канцелярии. «Какова судь-
ба этих обращений, стоит ли на-
шему региону хотя бы на что-то 
надеяться?» - поинтересова-
лась «Ставропольская правда» 
у Николая Великданя. 

- Действительно, в ходе это-
го визита мы обратились к руко-
водителю российского аграр-
ного ведомства с пакетом кон-
кретных предложений по ста-
билизации ситуации, - ответил 
он. - В частности, мы попроси-
ли увеличить для края лимит 
поставок льготного топлива на 
второе полугодие в объеме 120 
тысяч тонн (в первом нам было 
отведено 56 тысяч тонн). Наше 
предложение было поддержа-
но, этот вопрос мы «закрыли». 
Уже составлены графики по-
ставок топлива сельхозпроиз-
водителям. По предваритель-
ным подсчетам, для наших се-
лян экономия средств в рамках 
этой программы во втором по-
лугодии составит миллиард ру-
блей.

А вот с другой просьбой - 
выделить Ставрополью 600 
миллионов рублей из феде-
рального бюджета на под-
держку сельхозпроизводите-
лей, пострадавших от небла-
гоприятных погодных усло-

вий, дело обстоит гораздо 
сложнее. Кстати, аналогичное 
письмо в адрес Председате-
ля Правительства РФ Д.  Мед-
ведева ушло за подписью гу-
бернатора В. Зеренкова. Это 
предложение сейчас находит-
ся на рассмотрении в Минфи-
не России, который тормозит с 
ответом. Не исключено, что он 
будет отрицательным, полага-
ет Николай Великдань. Тем не 
менее этот вопрос руководство 
края не сбрасывает со счетов и 
намерено озвучить его на со-
вещании с участием Дмитрия 
Медведева. 

Кроме того, и на уровне ре-
гиона предпринимается ряд 
мер по стабилизации ситуа-
ции в АПК. Среди них - про-
лонгация банковских креди-
тов без повышения процент-
ной ставки сроком на три го-
да, а также лизинговых плате-
жей. Краевые аграрии закупи-
ли различной техники подоб-
ным образом на полтора мил-
лиарда рублей. Речь идет и о 
выделении из краевого бюд-
жета субсидий на оплату ча-
сти стоимости электроэнер-
гии, потребленной внутрихо-
зяйственными мелиоратив-
ными насосными станциями. 
Также подготовлен комплект 
документов для представле-
ния в Министерство сельско-

го хозяйства РФ на эксперт-
ную оценку сведений об ущер-
бе, нанесенном агропромыш-
ленному комплексу Ставро-
польского края от почвенной 
засухи. Оговариваются и во-
просы оказания помощи агра-
риям в части продления сро-
ков договоров по краткосроч-
ным и инвестиционным креди-
там на срок не более трех лет. 
В этом году в краевом бюджете 
запланировано 37 миллионов 
рублей на компенсацию части 
затрат по страхованию урожая 
сельхозкультур и многолетних 
насаждений. 

Отвечая на вопросы пред-
ставителей средств массо-
вой информации об инвести-
циях, которые могут вдохнуть 
вторую жизнь в агропромыш-
ленный комплекс региона, Ни-
колай Великдань подчеркнул, 
что по итогам первого полу-
годия в сельское хозяйство 
края уже пришло пять мил-
лиардов инвестиционных ру-
блей. На сегодняшний день 
инвестпортфель в АПК пред-
ставлен более 200 проектами 
общей стоимостью 160 милли-
ардов рублей, 27 из которых 
уже реализуются. По прогно-
зам зампреда краевого пра-
вительства, в нынешнем году 
по сравнению с прошлым по-
ток инвестиций в отрасль зна-
чительно возрастет за счет вы-
полнения ряда крупных инве-
стиционных проектов, таких 
как «Агропромышленный парк 
«Ставрополье» в Минерало-
водском районе, строитель-
ство второй очереди свино-
водческого комплекса в Крас-
ногвардейском, возведение 
трех тепличных блоков в Ки-
ровском, реконструкция не-
скольких птицеводческих ком-
плексов и других программ. 

ТАТЬЯНА СЛИПЧЕНКО.
Фото ДМИТРИЯ СТЕПАНОВА 

и пресс-службы губернатора. 

В
ОЗГЛАВИЛА комиссию ми-
нистр здравоохране ния 
страны Вероника Скворцо-
ва, она посетила ряд важ-
ных объектов, в частности, 

в Ставропольском краевом цен-
тре специа ли зированных видов 
медицинской помощи состоя-
лось рабочее совещание, на ко-
тором обсудили концепцию раз-
вития отрасли. 

- Приятно отметить, что кра-
евая больница активно разви-
вается - внедряются новые ин-
формационные технологии, по-
зволяющие избежать очередей 
возле регистратуры, - подели-
лась впечатлениями с журнали-
стами министр. - Конечно, важ-
но не только технически обе-
спечить электронную запись к 
врачу, но и разъяснить населе-
нию ее преимущества...

По мнению министра, недо-
четы по реализации програм-
мы модернизации здравоохра-
нения в регионе есть, но самое 
главное, вовремя их увидеть и 
устранить. Особое внимание  
В. Скворцова уделила и реше-
нию кадровых проблем в меди-
цинских учреждениях края.

- Вопрос с кадрами здесь 
стоит более остро, чем в целом 
по стране, - отметила она. - Если 
по России приходится 43 врача 
на 10 тысяч населения, то в ва-
шем крае - всего 34. Речь  идет и 
о дефиците среднего медицин-

ского персонала. И здесь воз-
никает парадокс - с одной сто-
роны, в регионе находится один 
из лучших медицинских вузов 
страны, с другой - острая про-
блема с кадрами. Мы должны 
все вместе проанализировать 
и поправить ситуацию...

После серьезного разгово-
ра с представителями краевого 
министерства здравоохранения 
общение состоялось и в более 
свободном формате – в Ставро-
польской государственной ме-
дицинской академии. Вероника 
Скворцова встретилась со сту-
дентами и ответила на наиболее 

острые вопросы. Конечно, глав-
ный из них касался повышения 
стипендии и внедрения иннова-
ционных методов работы в вузе.

- Стипендии для студентов 
медицинских учреждений бу-
дут повышены. До таких разме-
ров, чтобы можно было на нее 
прожить. Сумма будет зави-
сеть прежде всего от успевае-
мости. Такая социальная защи-
та оправданна, потому что мы 
заинтересованы в медицинских 
кадрах, – подчеркнула министр 
здравоохранения РФ, заметив, 
что в этом направлении реали-
зуется ряд серьезных проектов. 

В том числе в плане повышения 
квалификации профессорско-
преподавательского состава 
всех вузов - все образователь-
ные программы должны быть 
обновлены. 

Как сообщила Верони-
ка Скворцова, ряд медвузов в 
скором времени превратится в 
научно-образовательные кла-
стеры, где будет создана мощ-
ная база, а к научным исследо-
ваниям привлекут даже студен-
тов первого и второго курсов. 
При таких вузах будут прово-
диться исследования между-
народного уровня, что позво-
лит разрабатывать новые ле-
карственные препараты, ме-
дицинские изделия, диагности-
ческие и лечебные технологии.

- Сейчас из 47 образова-
тельных медучреждений, дей-
ствующих по стране, мы выби-
раем те десять, которые как раз 
и будут превращены в научные 
площадки. Один из реальных 
кандидатов - это Ставрополь-
ская государственная меди-
цинская академия, – сообщи-
ла министр, добавив, что Став-
ропольский край - особый реги-
он, это центр СКФО, от которого 
зависит развитие здравоохра-
нения во всем округе.

ЛУСИНЕ ВАРДАНЯН.
Фото пресс-службы

медакадемии.

В крае дефицит медиков
Вчера в краевом центре побывала представительная комиссия Министерства 
здравоохранения Российской Федерации. В числе целей визита - оценка 
итогов реализации региональной программы модернизации отрасли

В связи с окончанием жатвы губернатор Валерий Зеренков 
обратился со словами благодарности ко всем сельским 
труженикам, собравшим более 4 миллионов тонн зерновых 
при средней урожайности свыше 22 центнеров с гектара. 

Нынешний сельскохозяйственный год оказался для земле-
дельцев Ставрополья одним из самых сложных, отметил глава 
региона. «Это была настоящая битва за урожай. Заморозки зи-
мой, затем засуха летом сделали свое дело. Однако, несмотря 
на потери, недостатка в хлебе Ставрополье испытывать не бу-
дет, - говорится в обращении. - Я благодарю всех селян за са-
моотверженный труд. Вы сделали все, что могли, и даже боль-
ше. Вопреки всем природным невзгодам убрали зерно и обе-
спечили его сохранность. Сердечное вам спасибо!».

ЗАСУХА ЗАБРАЛА 
ЗЕРНОВЫЕ МИЛЛИОНЫ 
Вчера Председатель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев провел в Волгоградской 
области всероссийское совещание, посвященное 
ходу уборки урожая и вопросам поддержки 
сельхозпроизводителей, участником 
которого стал и губернатор Ставрополья 
Валерий Зеренков. 

П
О СЛОВАМ премьера, особенно сложная ситуация в свя-
зи с засухой складывается на юге страны, а также в не-
которых районах Сибири и Поволжья. В то же время, под-
черкнул Д. Медведев, предпосылок для возникновения 
дефицита зерна не существует, но урожай нужно «удер-

жать». В стране собрано более 26 миллионов тонн зерна. Про-
гноз - 80 миллионов тонн. Недобор урожая зерна в этом году 
составит в целом по России 14 миллионов тонн, на Ставропо-
лье - от 3,6 до 3,7 миллиона. 

В этот же день в Волгоградской области за рамками совеща-
ния министр сельского хозяйства РФ Николай Федоров провел 
рабочие встречи с главами четырех субъектов - Калмыкии, Баш-
кортостана, Волгоградской области и Ставропольского края, 
сообщили в пресс-службе федерального Минсельхоза. Обсуж-
дались вопросы развития АПК, ход уборочной страды в услови-
ях засухи, а также тема предстоящего осеннего сева. 

Т. СЛИПЧЕНКО.
Фото пресс-службы Правительства РФ.

МЭРА ВЫБЕРУТ 
ИЗ ТРЕХ КАНДИДАТОВ
Вчера состоялось заседание конкурсной 
комиссии по рассмотрению кандидатур 
на должность главы администрации Ставрополя.

Н
АПОМНИМ, что бывший сити-менеджер краевого центра 
Игорь Бестужий в начале февраля был задержан право-
охранительными органами по подозрению в покушении 
на получение взятки в особо крупном размере. С тех пор 
обязанности главы администрации Ставрополя исполня-

ет Андрей Джатдоев. Контракт с И. Бестужим был прекращен 
лишь в прошлом месяце, и депутаты городской Думы объяви-
ли о проведении конкурса на вакантную должность. 

Конкурсную комиссию, состоящую из девяти человек - пред-
ставителей краевого правительства, горадминистрации и Думы 
Ставрополя, - возглавил министр природных ресурсов и охра-
ны окружающей среды Ставропольского края Борис Кабельчук. 

В списке кандидатов на должность сити-менеджера оказа-
лись Валерий Белоус, Андрей Джатдоев, Валерий Кудрявенко, 
Евгений Луценко, Константин Нартов, Евгений Райский и Иван 
Ульянченко. Конкурс-испытание включал в себя оценки профес-
сиональных и личностных качеств кандидатов, индивидуаль-
ное собеседование, анкетирование и тестирование по вопро-
сам муниципальной службы. В итоге на «финишную прямую» 
вышли: Андрей Джатдоев, Евгений Луценко и Иван Ульянченко. 
Именно из этих трех претендентов депутатам городской Думы 
предстоит выбрать руководителя исполнительной власти Став-
рополя. Дата голосования пока не определена.

Н. ГРИЩЕНКО.

НИЖНЕМУ РЫНКУ 
НУЖЕН НОВЫЙ ХОЗЯИН
Вопросы эффективности использования 
муниципального имущества и неэтичная уличная 
реклама стали предметом 
обсуждения профильных комитетов 
Ставропольской городской Думы. 

В 
ЧАСТНОСТИ, у депутатов вызывает много нареканий хо-
зяйственная деятельность «Рынка № 1», более известно-
го горожанам как Нижний рынок. Дело в том, что город-
ская казна годами не получает арендную плату за землю, 
на которой размещается торговый комплекс. Поэтому де-

путаты рекомендуют горадминистрации проработать вопрос о 
передаче на конкурсной основе рынка № 1 новому хозяйству-
ющему субъекту. Не обошлось без полемики при обсуждении 
проблем, связанных с распространением наружной рекламы. С 
докладом, анализирующим наружную рекламу с эстетической 
и лингвистической точек зрения, выступила доктор филологи-
ческих наук профессор кафедры современного русского языка 
СГУ Клара Штайн. По ее мнению, изобилующие грамматически-
ми и смысловыми ошибками рекламные слоганы уродуют об-
лик краевого центра. Руководитель отдела рекламы комитета 
градостроительства горадминистрации Иван Левченко сооб-
щил, что несанкционированные рекламные конструкции сно-
сятся, а что касается установленных на законных основаниях, 
то срок действия по ним истекает в следующем году. Однако 
это объяснение не удовлетворило народных избранников, они 
посчитали, что состав совета по рекламе нуждается в карди-
нальном обновлении.

В. НИКОЛАЕВ.

СТАВРОПОЛЬСКИМ 
ПРОДУКТАМ - 
ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Комитет СК по пищевой и 
перерабатывающей про-
мышленности, торговле 
и лицензированию под-
писал соглашения о взаи-
модействии и социально-
экономическом сотрудни-
честве с несколькими ор-
ганизациями сетевой и 
розничной торговли. 

В соответствии с дого-
воренностью руководство 
предприятий увеличит до-
лю и ассортимент продукции 
краевых производителей, 
представленной на полках 
магазинов региона. Уже под-
писаны 35 таких соглаше-
ний, в частности, с несколь-
кими крупными компаниями, 
представляющими сети ма-
газинов «Магнит», «Тройка», 
«Семья» и другие. Налажи-
вать контакты между ритей-
лерами и производителями 
помогают ежемесячные за-
седания рабочей группы по 
взаимодействию, создан-
ной при комитете, на кото-
рые приглашаются предста-
вители обеих сторон. Поми-
мо расширения в магазинах 
доли продукции от ставро-
польских производителей, 
соглашение также преду-
сматривает установку пре-
дельной торговой надбавки 
в объеме десяти процентов 
на одиннадцать видов соци-
ально значимых продоволь-
ственных товаров. 

Т. КАЛЮЖНАЯ.
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В
СЕ дачные некоммерческие 
товарищества (ДНТ) руко-
водствуются Федеральным 
законом «О садоводческих, 
огороднических и дачных 

некоммерческих объединениях  
граждан»,  но  в  повседневной 
деятельности нужны еще подза-
конные акты, в том числе о пра-
вилах застройки.

Когда 26 лет  назад нам да-
вали участки, то на учредитель-
ном собрании разъяснялось, 
что площадь дачного домика не 
должна превышать 25 кв. м, изго-
родь между соседними участка-
ми должна быть «прозрачной», то 
есть не давать тени. В отношении 
домиков ограничения были сня-
ты, но в остальном требования 
остались расплывчатыми. Не су-
ществует никаких правовых санк-
ций к нарушителям регламента. 
Уже в середине 90-х годов, когда 
появились состоятельные дачни-

КАК ОБЕСПЕЧИТЬ 
БЕЗОПАСНОСТЬ?
30 мая этого года в нашей газете была опубликована 
корреспонденция жителя станицы Новомарьевской 
Шпаковского района Д. Еремина, в которой автор рас-
сказывал о проблемах автодороги, проходящей через 
территорию этого муниципалитета. В частности, речь 
шла о том, что трасса не оборудована специальными 
знаками, нуждается в ремонте и поэтому небезопасна 
для местных жителей. На эту публикацию мы получи-
ли ответы из администрации Шпаковского района 
и от главы сельской администрации.

СПАСТИ МИКРОРАЙОН
Микрорайон СНИИСХ в Михайловске - это уникальное 
место. Здесь находится дендропарк. А раньше 
микрорайон украшали розарий, альпинарий, фонтаны. 
Жители с благодарностью вспоминают бывших 
руководителей Ставропольского НИИ сельского хозяйства 
А. Никонова и В. Пинчукова, при которых вся эта красота 
создавалась. А что же сейчас? 

М
ИКРОРАЙОН завален мусором, бродячие собаки здесь го-
няются за детьми, коммуникации ЖКХ в отвратительном со-
стоянии, дороги разбиты... Об этом, в частности, шла речь 
в обращении совета ветеранов войны, труда, пенсионеров 
СНИИСХа к руководителям города, которое было опубли-

ковано в районной газете.
При попустительстве властей вырублен участок лесополосы. 

Территория дендропарка запущенна. После полуночи отключает-
ся свет на улицах, и микрорайон погружается в полную темноту. 
Однако власти глухи к нуждам местных жителей. Мало инициа-
тивы проявляет и нынешнее руководство СНИИСХ. И похоже, что 
плачевное состояние микрорайона волнут теперь только местный 
совет ветеранов, члены которого продолжают стучаться в разные 
двери. Пока безрезультатно.

А. РАКОВ.
Член совета ветранов СНИИСХ.

Михайловск.

Б
ОЛЕЕ тридцати лет я полно-
стью не слышу. Неврит слу-
ховых нервов слухопроте-
зированию не подлежит, и 
повторных обследований 

не требуется. В 1980 году, буду-
чи полностью глухим, я прошел 
медкомиссию на вождение, сдал 
на права и уже 32 года управляю 
личным автомобилем.

Через каждые 2-3 года прохо-
жу очередные водительские ко-
миссии, ни разу лицензия на во-
ждение меньше чем на два года 
не выдавалась. Ни разу за 32 года 
проблем с медкомиссией не бы-
ло. 20 марта, отпросившись на 
час с работы, я обратился в кас-

су поликлиники на улице Мира, 
165, в краевом центре, чтобы за-
платить за услуги и получить на-
правление на медкомиссию. Но 
молодая девушка-кассир не зна-
ла, что глухим людям разрешено 
иметь водительские права, хотя я 
ей показал свои права. Она пове-
ла меня на консультацию к ЛОР-
врачу. Но и та этого не знала, а ка-
бинет заведующей терапевтиче-
ским отделением, которая мог-
ла бы им подсказать, был закрыт. 
Мне посоветовали прийти на сле-
дующий день.

21 марта я уже с утра  отпро-
сился с работы, чтобы пройти 
медкомиссию. Но касса была 

закрыта «по техническим причи-
нам». Обратился к ЛОРу, она ска-
зала, что не знает, как долго кас-
са не будет работать, и посовето-
вала ехать в головную поликли-
нику на Старомарьевском шоссе. 
Там кассир засомневалась, раз-
решено ли глухим иметь води-
тельские права, и направила ме-
ня к заместителю главврача, но и 
та не знала, что глухим дозволе-
но иметь водительские права. Я 
ей показал все документы, пра-
ва, предыдущие медсправки, но 
она тем не менее перенаправи-
ла меня в краевую поликлини-
ку на улице Семашко. Но и здесь 
история повторилась. Регистра-
тор сказала, что направление на 
медкомиссию она дать не может. 

22 марта я в очередной раз от-
просился с работы и с утра явился 
в поликлинику по месту житель-
ства на улице Мира. Но касса по-
прежнему не работала. Пришлось 
ехать в поликлинику на Старома-
рьевском шоссе. Там я расска-
зал заместителю главврача о ре-

зультате поездки в краевую поли-
клинику и о том, что в филиале на 
Мира меня поддержали, но у них 
не работает касса.  После долго-
го препирательства она направи-
ла меня к ЛОРу на консультацию, 
заявив, что услуга платная. ЛОР 
меня проверил и дал заключение, 
что противопоказаний для полу-
чения лицензии на право вожде-
ния нет и я годен к управлению 
со спецзнаком на автомобиле. 
После чего заплатил 979 рублей 
за саму комиссию и получил на-
правление на обследование. Про-
шел все кабинеты, кроме одного 
- невролога в тот день на работе 
не было. В четвертый раз за не-
делю пришлось отпрашиваться с 
работы. В итоге впервые за 32 го-
да я получил справку сроком все-
го на один год. Наверное, следуя 
ведомственным инструкциям, ко-
миссия право на это имела, ведь 
за год состояние здоровья инва-
лида может измениться. Вот толь-
ко если у человека более 30 лет 
полностью отсутствует слух, он 

не может ни ухудшиться, ни улуч-
шиться ни за год, ни за 10 лет. 

Недавно я в одной из га-
зет прочитал статью о том, что 
женщинам-колясочницам раз-
решили рожать детей. Можно 
сколько угодно иронизировать по 
этому поводу, ведь официально-
го запрета на это никогда не бы-
ло. Но в статье приводились кон-
кретные примеры, когда врачи и 
социальные работники вынуж-
дали потенциальных мам пре-
рывать беременность. Мотив: 
сами сидят на шее у государства 
да еще нахлебников рожать со-
бираются. Но, может, тогда вооб-
ще «отменить» инвалидов? Мно-
гим от этого станет легче. А мо-
жет, наоборот, учитывая, что ин-
валидам жить намного труднее, 
чем прочим людям, повернуть-
ся к ним лицом и создавать ре-
жим максимального благоприят-
ствования при решении жизнен-
но важных вопросов?

И. НАУМОВ.
Ставрополь.

П
О СЛОВАМ автора письма, 
«администрация муници-
пального образования Гри-
горополисского сельсове-
та ограничила движение по 

трассе регионального значения 
Новоалександровск - Григоро-
полисская - Армавир, заблоки-
ровав ее железнодорожными  
столбами и цепью на металли-
ческих опорах поперек автомо-
бильной дороги. Таким образом 
глава муниципального образо-
вания Б. Орлов «пустил» в объ-
езд весь автотранспорт,  вклю-

чая  грузовой  поток, по улице 
Водопадной».

Теперь по муниципальной 
дороге день и ночь мчится весь 
транспорт, нарушая не только 
покой жителей, но и усложняя 
экологическую обстановку. По 
словам Л. Макаровой, на улице 
постоянно грязь, копоть и пыль 
- невозможно открыть окна, что-
бы проветрить дом. Но и это не 
самое страшное. Из-за возрос-
шей интенсивности движения, в 
первую очередь грузового авто-
транспорта, в домах вдоль до-

роги появляются трещины. В 
общем, жить в таких условиях 
становится  небезопасно. Как  
уточняет жительница станицы, 
установка ограждения вдоль 
региональной трассы мотиви-
руется руководством  админи-
страции близостью дороги со 
школой... Но с  тех пор как был 
установлен объезд по улицам 
Водопадной и Орджоникидзе, 
дорога полностью разбита - от 
асфальта не осталось и следа, 
возникли многочисленные ямы 
и выбоины. Правда, периодиче-
ски участок посыпают гравием,  
но и это не спасает ситуации. 

Дважды проблему жителей 
станицы пытались как-то решить. 
Сначала объезд огражденного 
участка был перенесен. Первый 
раз он проходил по улице Корот-
кой мимо здания СПК «Россия» 

и выходил на основную дорогу. 
Однако недолго думая руковод-
ство колхоза огородило участок 
железными воротами.

Измученные жители улицы об-
ращались в краевую прокурату-
ру, в прокуратуру Новоалексан-
дровского района, в министер-
ство дорожного хозяйства СК, 
составляли письма с обращени-
ем к главе муниципального обра-
зования, но, как говорится, воз и 
ныне там.  

Редакция не могла оставить 
письмо без ответа и обратилась 
за пояснениями к заместителю 
главы Григорополисского сель-
ского совета Олегу Диденко. Вот 
как он прокомментировал эту 
ситуацию: «Никто из нынешних 
сотрудников сельсовета в за-
крытии дороги участие не при-
нимал. Другой вопрос, что про-

блема действительно существу-
ет. Мы это понимаем.  Однако за 
безопасность на региональной 
трассе тоже отвечать не можем 
- это просто не в наших полномо-
чиях. К тому же  участок автодо-
роги Новоалександровск - Гри-
горополисская - Армавир тре-
бует серьезного ремонта и круп-
ных финансовых вложений. Для 
бюджета муниципального обра-
зования это просто  не по карма-
ну. А вот разрушенные местные 
дороги восстановить можно -  с 
этой целью уже разрабатывает-
ся программа, которую мы пред-
ставим в краевом министерстве 
дорожного хозяйства. Будем на-
деяться, что хотя бы проблему 
с муниципальными дорогами 
удастся решить...».

ЛУСИНЕ ВАРДАНЯН.

С
УДЬБА забросила Бориса Владимиро-
вича в наш край в тяжелом 1943 году. 
Долгие годы он возглавлял отдел ве-
теринарии краевого управления сель-
ского хозяйства. Специалистов в то не-

простое время было недостаточно, в основ-
ном с курсовой подготовкой работали глав-
ные специалисты хозяйств, а в ряде районов 
во главе службы стояли работники со сред-
ним образованием. Ветеринарные объекты 
были примитивные.

Животноводство в то время находилось 
в упадке, была сложная эпизоотическая об-
становка, свирепствовали сибирская язва, 
ящур, туберкулез, бруцеллез и ряд других 
болезней, общих для животных и человека. 
Необходимых ветеринарных препаратов, 
сдерживающих инфекции, было недоста-
точно. И все же  ветеринарная служба края 
постоянно укреплялась.  Открывались но-
вые ветлечебницы, участки, пункты и лабо-
ратории. К концу 50-х и в начале 60-х годов 
прошлого столетия научились эффективно 
бороться со многими опасными болезнями, 
особенно в овцеводстве.

В 1964 году в отрасли произошли мас-
штабные изменения, был подписан устав 
по ветеринарии СССР, создана вертикаль 
власти сверху донизу, определены штат-
ные расписания по структуре службы. Поя-
вились зооветснабы по снабжению ветери-
нарными товарами и биопрепаратами. 

Борис Владимирович всегда находился 
в гуще всех событий, был хорошим органи-
затором, высокоэрудированным, честным 
и порядочным человеком, умело сочетал 
научные достижения с практикой.  Своими 
мыслями о будущем ветеринарии щедро де-
лился на страницах газет и журналов. За 40 
лет работы в отрасли вклад Б. Попова в обе-
спечение продовольственной безопасности  
был высоко оценен. Он удостоен звания «За-
служенный ветврач РСФСР», награжден 14 
государственными наградами, золотыми и 
серебряными медалями Всесоюзной сель-
скохозяйственной выставки ВДНХ СССР. 

М. ВАРШАВСКИЙ, Ф. БАЗАЛЕЙ, 
В.  АКУЛИНИН, Г. БАШКАТОВ,  

В.  ДВИГУН, И. ТИТОВ и другие. 

Публикация 
в «Ставропольской 
правде» статьи «Весна 
надежды садоводов» 
(16.03.2012 г.) натолкнула 
меня на мысль 
провести маленькое 
социологическое 
исследование по этой 
теме. Я опросил около 
20 своих знакомых, и хотя 
говорили мы о разных 
дачных товариществах, 
выяснилось, 
что проблемы у нас, 
как правило, общие. 

ЧИТАТЕЛИ ВОЗМУЩАЮТСЯ

СПИНОЙ К ИНВАЛИДАМ
В нашем государстве в последнее время многое 
делается для интеграции инвалидов в общество. 
Цель - помочь им жить полноценной жизнью. 
Но не всегда люди, обладающие полномочиями, 
стремятся реально помочь самой незащищенной 
прослойке общества, а иногда и откровенно вставляют 
палки в колеса процессу реабилитации инвалидов. 
Особенно обидно, если это исходит от медработников. 
Совсем недавно я столкнулся с подобным отношением. 

ДВЕ ДОРОГИ - ОДНА ПРОБЛЕМА
В редакцию «Ставропольской правды» пришло 
письмо от жительницы станицы Григорополисской 
Новоалександровского района Л. Макаровой, 
в котором она рассказывает о том, что жители улиц 
Водопадной и Орджоникидзе оказались соседями 
по несчастью и никак не могут решить одну общую 
проблему. 

В 
ЧАСТНОСТИ,   заместитель 
главы администрации рай-
она С. Тарасов сообщает 
редакции о том, что уже 
направлено ходатайство 

в министерство дорожного хо-
зяйства края для рассмотрения 
вопросов, затронутых в публи-
кации.

Ю. Качанов, глава муници-
пального образования стани-
цы Новомарьевской, сообщил 
нам, что участок автодороги 
Ставрополь - Каменноброд-
ская находится на балансе 
ГУП СК «Ставропольавтодор-
сервис». Поэтому использова-
ние финансов  муниципалите-
та на оборудование этой до-
роги   будет расценено как  не-
целевое использование бюд-

жетных средств. Администра-
ция станицы неоднократно об-
ращалась к руководству этого 
ГУП по поводу оборудования 
участка дороги. После этого 
производился ремонт дорож-
ного покрытия, но без уста-
новки знаков. Кроме этого пе-
рекрыто движение транспорта 
возле местной школы, установ-
лены «лежачие полицейские» на 
двух улицах. Однако в админи-
страцию продолжают посту-
пать просьбы местных жителей 
по установке специальных зна-
ков и искусственных неровно-
стей, для того чтобы обезопа-
сить пешеходов на этом участ-
ке автодороги.

Подготовил А. ФРОЛОВ.   

МНЕНИЕ

КТО СОХРАНИТ НАСЛЕДИЕ?
Жители Пятигорска все чаще  начинают задумываться о сохранении 
памятников, ведь состояние многих из них оставляет желать лучшего. 
Достаточно вспомнить хотя бы старое кладбище - Некрополь или верхние 
Пушкинские ванны, колонию Красного Креста...

П
ОСТАНОВЛЕНИЕМ главы  
Пятигорска еще в 2003 го-
ду был образован научно-
методический совет в об-
ласти охраны объектов 

культурного наследия, одна-
ко о его деятельности мало что 
слышно. В связи с этим поче-
му бы не учредить в Пятигор-
ске специальный комитет (ко-
миссию, инспекцию или фонд) 
по сохранению историко-
культурного наследия? Эта ор-
ганизация могла бы объединить 
как муниципальные власти (на-
пример, представителей управ-
ления по культуре при админи-
страции города), так и обще-
ственных деятелей (культуро-
логов, историков, архитекторов 
и т. д.). Она могла бы финансиро-
ваться за счет бюджета города, 
за счет пожертвований или во-
обще работать на доброволь-
ной основе. Ее члены должны 

делать ежемесячные или еже-
квартальные обходы памятни-
ков, фиксируя их состояние,  а 
затем давать рекомендации о 
сохранности памятников, а так-
же вносить предложения в  муни-
ципалитет о выделении средств 
на их реставрацию. Кроме того, 
такой комитет мог бы корректи-
ровать градостроительную по-
литику, выявлять потенциаль-
ные памятники и делать соот-
ветствующие рекомендации в 
минкультуры края.  Создав сайт 
в Интернете и выпуская неболь-
шой ежемесячный бюллетень 
(или публикуя пресс-релизы в 
местных газетах), комитет мог 
бы отчитываться о предприни-
маемых шагах по сохранению 
исторического  наследия в Пя-
тигорске, рассказывать жителям 
города о проблемах в этой обла-
сти, объявлять о сборе средств 
на ту или иную инициативу. 

В. ТАРАКУГИН.

РЕЗОНАНС

ся. Сейчас он подразделяется 
на тех, кто на даче живет посто-
янно; кто приезжает туда с ночев-
кой на выходные дни; кто приез-
жает на участок 2-3 раза в неде-
лю и старается что-то вырастить 
на своих сотках. Интересы этих 
групп зачастую не совпадают, но 
это практически не учитывается 
правлением ДНТ.

Кто заполняет автобусы дач-
ных маршрутов? Как правило, это 
люди пенсионного возраста. Для 
них садово-огородный участок - 
второй дом, а работа с растени-
ями - образ жизни. Для них важ-
но, чтобы была вода на участке и 
правление решало все остальные 
проблемы. Но именно на эту ка-
тегорию дачников меньше всего 
обращает внимание правление.

Многие решения правления 
ДНТ оформляются как постанов-
ления общих собраний (высший 
орган ДНТ). Но мои собеседники 
сказали, что в лучшем случае они 
собирают около 30 процентов от 
списочного состава товарище-
ства. Иными словами, не являют-
ся легитимными. А кого это вол-
нует? Таким образом, правовая 
база для обеспечения внутрен-
ней жизни ДНТ хромает.

О том, как важно иметь еще и 
местные законы, принятые крае-
вой или городской Думой, гово-

рит такой факт: изъять участок у 
нерадивого хозяина, на котором 
кроме сорняков ничего не растет, 
можно только через 15 (!) лет. Эту 
цифру назвал мне председатель 
городского   Союза   садоводов 
А. Блинников. Откуда взялась эта 
норма, никто не знает. А то, что 
соседи страдают от разноса ве-
тром семян сорняков, никого не 
волнует.

Лет 25 назад, когда был бум 
дачного строительства, город-
ские власти обещали снабжать 
садоводов удобрениями, семе-
нами, организовывать закупку 
излишков продукции прямо на 
территории садовых сообществ. 
Увы! Ничего этого и в помине 
нет. Так что сведения о том, что 
садоводы-любители увеличива-
ют поставки своей продукции на 
рынок, не более чем пожелание.

Когда-то обычной шуткой бы-
ло спросить при встрече коллегу-
садовода: «Ну как, отдохнул на 
даче?». И оба собеседника друж-
но смеялись. Понятие отдыха на 
даче для многих имеет совсем 
иной смысл. Тем не менее вес-
ной, как перелетные птицы, ар-
мия дачников устремляется на 
свои шесть соток. Настоящий 
дачный инстинкт...

В. БУРДЮГОВ.
Ставрополь.

«ОТДОХНЕМ» НА ДАЧЕ...
ки, обозначилась обычная стро-
ительная вакханалия: застраи-
вали участки как кому захочется.

Есть выражение: красиво 
жить не запретишь. Но почему 
эту «красивость» реализуют за 
счет интересов соседей? На-
пример,   межквартальные до-
роги закладывались шириной 
в восемь метров, а внутриквар-
тальные в шесть. Но почему-
то так получается, что сейчас 
не могут разъехаться даже две 
встречные автомашины. Добро-
совестные дачники старались не 
делать между участками глухой 
ограды. Но и это очевидное пра-
вило частенько нарушается. В 
одном из товариществ несколь-
ко лет назад вновь появившийся 
дачник построил между участка-
ми кирпичный забор более двух 
метров высотой. А за забором - 
трехэтажный дом. Протесты со-
седей ни к чему не привели. Хо-
зяин коттеджа привел адвокатов, 
которые «доказали», что черное 
есть белое. Протестующий сосед 
продал участок, так как не захо-
тел находиться по соседству с 
хамом.

В застройке садовых участ-
ков наглядно проявляется дач-
ный менталитет. Собственно, за 
25-30 лет состав дачного сооб-
щества существенно изменил-

Мы искренне поздравляем  
коллектив государственного 
учреждения социального об-
служивания «Кавказ» с побе-
дой во всероссийском конкур-
се в номинации «Санаторно-
курортное лечение». Впол-
не поддерживаем это реше-
ние жюри. Дело в том, что мы, 
пациенты - ветераны войны и 
труда, на протяжении многих 
лет получаем здесь велико-
лепное лечение, а также забо-
ту и внимание врачей и обслу-
живающего персонала.

И. ЗАПОРОЖЕЦ, 
В. НОВИКОВА, 

В. САВЧЕНКО и еще 30 
подписей.

***
Хотим выразить благодар-

ность от жителей улицы Мине-
ральной города Кисловодска 
нашему депутату Ю. Хуцисто-
ву. Он сумел добиться благо-
устройства, которого у нас не 
было уже очень-очень давно. 
Раньше даже в городской ад-
министрации нам отказыва-
лись помочь. Очень приятно 
осознавать, что к власти при-
ходят избранники, для кото-
рых просьбы простых людей 
вовсе не пустой звук.

Ю. КАЛИПАЛОВ, 
Н. БАРАНКИНА, 

Е. ГУКАСЯН и еще 11 
подписей.

Кисловодск.
***

Мне сделали операцию в 
связи с катарактой в клинике 
микрохирургии глаза Став-
ропольской медакадемии. Я 
очень благодарна хирургам, 
анестезиологу, лечащим вра-
чам, медсестрам. Здесь пре-
красно организовано лечение, 
коллектив работает слаженно, 
каждый знает свои обязанно-
сти и заботится о пациентах.

А. ХИМКОВА.
Ставрополь.

***
За здоровье людей здесь 

борются круглосуточно. И это 
отнюдь не преувеличение, ес-
ли оценивать работу медпер-
сонала хирургического отде-
ления второй клинической 
больницы Ставрополя. Здесь 
провели евроремонт. Теперь в 
ухоженном отделении прият-
но работать и лечиться. Но не 
это главное. Здесь действи-
тельно трудятся профессио-
налы, которые не жалеют сил 
для своих пациентов. Спасибо 
им огромное за это.

И. ЗУБКО.
Ставрополь.

***
Спасибо губернатору и 

властям краевого центра за 
реальную помощь в ограниче-
нии движения автотранспорта 
по проспекту Октябрьской Ре-
волюции в районе парка «Цен-
тральный». Еще совсем не-
давно мы опасались за без-
опасность детей на этой «пе-
шеходной» улице. Теперь наш 
проспект действительно стал 
пешеходным и безопасным.

В. ПИРОГОВ, В. КНЯЗЕВ, 
Е. КОЛЕСНИКОВА 

и еще пять подписей.
Ставрополь.

***
У нас в селе Кевсала Ипа-

товского района вот уже 38 
лет работает в местной ам-
булатории медсестрой Н. Ку-
зинская. Она в любое время, 
в слякоть или в мороз, готова 
прийти на помощь больному 
человеку. Особенная ей бла-
годарность за это от нас, ве-
теранов.

Н. АЛЕЙНИКОВ.
Ипатовский район.

***
Хочу поблагодарить кол-

лектив урологического от-
деления № 1 ГКБ СМП крае-
вого центра. Мы проходили 
здесь лечение и убедились в 
огромном профессионализме 
и верности своему делу мно-
гих врачей и медсестер. Осо-
бая благодарность И. Павлен-
ко, В. Прунцеву, А. Антонюк, О. 
Терликовой, Р. Сухоруковой и 
Т. Арутюнян.

В. КУДРЯВЦЕВ, 
В. ГОЛОВИН, бывшие 

пациенты.
Ставрополь.

У ИСТОКОВ ВЕТЕРИНАРНОЙ СЛУЖБЫ

ЭТО НУЖНО ЖИВЫМ…

Я 
ПРОЖИВАЮ в Ставрополе, 
интересуюсь жизнью края. 
Как-то прочитала в вашей 
газете о радостном собы-
тии: в хутор Сотникова Ко-

чубеевского района пришел газ. 
Этот населенный пункт достоин 
большего внимания, а хуторяне 
- комфортных условий для рабо-
ты и жизни. Почему? В 2000 го-
ду здесь проживали 310 чело-
век. А через десять лет - всего 
160.  Работы нет, условий ника-
ких нет, вот молодежь и уезжа-
ет из родных мест. Крайне не-
обходимо провести в хутор во-
допровод.  Вот уже более 20 лет 
в руинах лежит дорога, ведущая 
в ближайший город - Невинно-
мысск, и хуторянам приходится 
добираться туда и в часть сел 
района  в объезд.

Сам хутор носит имя земляка, 
уроженца станицы Новоекатери-

новской этого же, Кочубеевского 
района,  Героя Советского Сою-
за Михаила Трифоновича Сотни-
кова (на снимке).   Деды Сотни-
кова - переселенцы из россий-
ских губерний. 

На войну Михаила призвали 
в 1944 году. Он принимал уча-
стие в освобождении Бобруйска, 
Пинска, службу проходил стар-
шиной отделения мотористов, 
командиром полуглиссера. 23 
апреля 1945 года отдельный от-
ряд полуглиссеров обеспечивал 
переброску войск на западный 
берег реки Шпрее в районе Бер-
лина.  В одном из рейсов Михаил 
Сотников был тяжело ранен, но 
не покинул боевого поста и су-
мел довести катер до берега. От 
полученных ран умер. Звание Ге-
роя нашему земляку было при-
своено посмертно. Похоронен 
он в Польше, в  городе Кюстрин 

(ныне  Костшин).  Здесь стоит па-
мятник в честь воина. Увекове-
чен подвиг нашего земляка так-
же в Пинске, в других землях, где 
проходил его боевой путь.  Име-
нем Михаила Сотникова названа 
улица в селе Кочубеевском. 

  На войне положили свои мо-
лодые жизни и три родных брата 
героя: Иван, Николай и Констан-
тин. Последний погиб при штур-
ме Берлина, как и Михаил Сотни-
ков, но братья даже не знали, что 
воюют рядом.

Думаю, земляки вправе знать 
о подвиге героя и гордиться им. 
Для этого, я считаю, нужно уста-
новить памятный знак на хуторе, 
сделав выписку из указа Прези-
диума Верховного Совета СССР 
о присвоении звания Героя Ми-
хаилу Сотникову, кратко опи-
сать, за что присвоено звание.  
Это нужно в первую очередь тем, 

кто ныне живет в мире благода-
ря подвигу дедов и прадедов.

Елена Тимофеевна 
КУТУЗОВА 

(до  брака - Сотникова), 
родная племянница 

Михаила Сотникова, 
ветеран труда.

12 июля исполнилось бы 100 лет Борису Попову, внесшему огромный 
вклад в становление ветеринарной службы края 



ДАТА

1 августа 2012 года 3СТАВРОПОЛЬСКАЯ ПРАВДА

О БРИГАДЕ
Итак, 34-я отдельная мото-

стрелковая горная бригада.
Решение о формировании 

бригады, прикрывающей юж-
ные рубежи Российской Феде-
рации, было принято в сентя-
бре 2004 года. Тогда Президент 
России Владимир Путин отме-
тил, что бригада должна стать 
единым центром работы всех 
служб: и ФСБ, и Министерства 
обороны, и Пограничных войск. 
В 2005 году началась работа по 
возведению инфраструктуры,  
и  в декабре 2007-го в гарнизо-
не уже функционировал совре-
менный военный городок.

Командир бригады полковник 
Михаил Зусько назначен на эту 
должность в декабре 2011 года. 
Интересно, что Михаил Степа-
нович по военному образованию 
десантник. Сразу после оконча-
ния школы поступил в рязанское 
училище. Участвовал в первой 
чеченской кампании, награжден 
боевыми медалями и орденом 
«За военные заслуги». Подраз-
деление, которым тогда коман-
довал Михаил Зусько, вернулось 
домой без единой потери. 

- Все наши подразделения 
проходят горную подготовку,  - 
говорит полковник, - ведь сама 
бригада предназначена для того, 
чтобы действовать в основном в 
горной лесистой местности. Од-
нако навыки бойцов предполага-
ют выполнение задач и на равни-
не, и в городе. Особое, если не 
главное, внимание уделяется 
действиям в условиях высокого-
рья. Это серьезная и ответствен-
ная работа. Поэтому людей наби-
раем со всей территории России, 
в основном сотрудничаем с Фе-
дерацией альпинизма и всех, кто 
имеет альпинистскую подготов-
ку, забираем к себе.

Совсем недавно бригада от-
метила свое шестилетие, к сча-
стью, за свою историю военно-
служащим части не пришлось 
участвовать в боевых действи-
ях. Хотя во время войны в Юж-
ной Осетии в 2008 году горные 
подразделения выдвинулись на 
Клухорский и Марухский перева-
лы, были готовы к отражению ак-
тивных действий противника. Се-
годня цель бригады - охрана бу-
дущей Олимпиады в Сочи.

Как рассказал временно ис-
полняющий обязанности помощ-
ника комбрига по работе с личным 
составом капитан Игорь Лановен-
ко, сразу после получения инфор-
мации с пограничных застав, на-
ходящихся в горах, о возникнове-
нии угрозы нарушения границы на 
место в режиме быстрого реаги-
рования отправляются спецпод-
разделения антитеррора и рот-
ные тактические группы. 

Надо сказать, что весь день, 
который я провел в части, меня 
сопровождал Игорь, быстро и 
толково отвечал на вопросы, по-
казывал все, что было дозволе-
но увидеть. 

БЫТ И ОТДЫХ
Если не обращать внимание 

на КПП, на МТЛБ (многоцелевой 
транспортер (тягач) легкий бро-
нированный), стоящий на поста-
менте у входа в бригаду, на ред-
кие фигуры в камуфлированной 
форме, складывается впечатле-
ние, что ты попал на территорию 
какого-нибудь фешенебельного 
санатория. Этому способствует 
и природа: в дымке видны вер-
шины гор, вокруг леса, рядом ре-
ка бурлит, шумит на перекатах. 
Огромные цветочные клумбы, на-
рядные здания из желтого кирпи-
ча под красной кровлей, чистота 
и уют. Кстати сказать, наведени-
ем порядка на территории части, 
в казармах, в столовой и на кух-
не занимаются люди граждан-
ские, вольнонаемные. Так что сол-
датам срочной службы не прихо-
дится, как в былые времена, кра-
сить траву, привязывать листья на 
ветви деревьев, катать квадрат-
ное и таскать круглое. Все время 
занимает боевая учеба.

В курилке заметил двух сол-
дат, один был с радиостанцией, 
другой, видимо, предыдущего 
призыва, что-то втолковывал, 
объяснял, показывал. Все спо-
койно, без нервов и ругани. 

На завтрашний день (14 ию-
ля) было назначено принятие 
присяги вновь прибывших в ар-
мию парней. Понятное дело, что 
сегодня плац по определению не 
мог быть пустым. В асфальт чет-
ко и мощно впечатывались подо-
швы солдатских берцев, звучали 
команды - отрабатывали каждую 
мелочь для торжественной цере-
монии. В строю оказалось двад-
цать наших земляков.

Дмитрий Новиков из Ставро-
поля успел до призыва окончить  

ЩИТ РОДИНЫ

Оговорюсь сразу, к армии отношусь с особым пиететом и уважением, не без некоторой доли иронии, 
разумеется. И именно поэтому хочу предупредить пацифистов, скептиков и других радикально настроенных 
граждан, что чтение этих заметок  не для них. Среди народонаселения бытует мнение, что, мол, вот вывели 
из Ставропольского края военные части, некому теперь в случае чего нас защитить. Нет. Далеко не так обстоят 
дела. Сегодняшней публикацией мы открываем цикл статей «Щит Родины», в которых будем рассказывать
о наших ставропольских мальчишках, проходящих срочную службу в разных войсковых подразделениях.

34-я горная. Командировка в юность

Бомбы для школ и больниц  90 лет назад началась 
оккупация Ставрополя
Сегодня мы предлагаем 
вниманию читателей 
воспоминания о том 
суровом и беспощадном 
времени заслуженного 
учителя РФ Ирины 
Васильевны НОВИКОВОЙ. 

П
ЕРВОГО августа 1942 го-
да в Ставрополе (тогда - 
Ворошиловске) наступи-
ла необычайно напряжен-
ная тишина: город замер, 

не шумели, не бегали дети, бы-
ли молчаливы взрослые. Перио-
дически по улицам ездил легко-
вой автомобиль, в котором пер-
вый секретарь Ставропольского 
крайкома ВКП(б) Михаил Андре-
евич Суслов (а может быть, это 
была фонограмма) по громко-
говорителю объявлял, успокаи-
вая жителей, что немцы далеко, 
под Ростовом. Просил не допу-
скать паники. Между тем Ростов, 
неоднократно переходивший из 
рук в руки, вскоре был оккупиро-
ван, и фашисты двинули войска 
на Кавказ, а следовательно, и на 
Ставрополь... 

На путях железнодорожно-
го вокзала Ворошиловска стоял 
эшелон для эвакуации. Все жда-
ли объявления и непрерывно па-
ковали вещи.

Третьего августа в небе раз-
дался страшный гул - это бы-
ли немецкие бомбардиров-
щики. Они сбросили на город 
бомбы. Одна попала в школу-
новостройку, там учились и мы 
с сестрой (в районе теперешней 
гостиницы «Интурист»). Бомбар-
дировщики били по скоплени-
ям народа на Нижнем рынке. На 
бреющем полете немецкий са-
молет расстреливал из пулеме-
та мечущихся в ужасе людей. 
Помнится страшная картина: 
окровавленные тела, крики ро-
дителей, ищущих своих детей. 
Я, тринадцатилетняя девочка-
подросток, потрясенная увиден-
ным, не чувствуя под собой ног, 
бросилась бежать домой. В этой 
бомбежке была ранена в плечо 
наша мама. Она, окровавленная, 
пришла домой, соседки оказа-
ли ей первую помощь, сделали 
перевязку.

Потом самолеты бомбили не-

прерывно. Прилетали тройками 
с перерывом в три-пять минут, 
сбрасывали бомбы и улетали. Так 
продолжалось несколько часов.

Мы, жители улицы Калинина, 
решили с соседями нескольких 
дворов бежать из города. Со-
бралась группа людей с веща-
ми и детьми. Быстро перешли 
железнодорожное полотно и до-
брались до какого-то ближайше-
го хутора. Решили отсидеться в 
овраге.

Через некоторое время со 
стороны города показалась тол-
па с криками: «Немцы в городе!». 
В основном это были евреи, бе-
жавшие с Украины и укрывавши-
еся в Ворошиловске. За время 
сидения в овраге у мамы подня-
лась высокая температура, она 
теряла сознание. Вдруг непода-
леку в поле остановилась маши-
на. Из нее вышли люди в белых 
халатах. Вели они себя очень са-
моуверенно: смеялись, шутили, 
и мы поняли, что это немецкие 
медики.

Одна женщина из нашей груп-
пы взяла маму под руки, я ей по-
могала. Мы подвели маму к нем-

цам, пытаясь объяснить, что она 
ранена, и попросили помочь. Они 
не отказали - удалили из раны 
осколки, продезинфицировали 
и перевязали ее. Мы же благо-
получно вернулись в свой овраг. 
Маме стало лучше, температура 
спала. Знали бы эти немцы, что 
помогли жене следователя про-
куратуры города, которым был 
мой отец.

Нам сообщили, что в нашу 
квартиру неоднократно наведы-
вались полицаи. Маму, меня и се-
стру приютили в домике на окра-
ине села Надежда, где мы про-
жили все пять с половиной ме-
сяцев оккупации города. Пита-
лись кукурузой, копали картош-
ку на полях. 

Из города получали сведения 
о бесчинствах фашистов. В нача-
ле оккупации они сильно бомби-
ли район больницы на улице Ло-
моносова, которая очень скоро 
оказалась переполнена ране-
ными. Изуродованных бомбеж-
кой привозили со всего города 
и располагали прямо во дворе 
больницы под деревьями, где ме-
дики оказывали помощь. А поз-

же были расстреляны медики-
профессора, полностью разру-
шены психиатрическая больни-
ца, роддом, 2-я поликлиника, ин-
ститутские здания.

В первые дни «нового поряд-
ка» объявили сбор евреев на 
площади у нынешнего цирка. Им 
было приказано явиться с веща-
ми якобы для эвакуации в новое 
место. В назначенный день там 
собралось не менее тысячи ев-
реев. Немцы приказали сложить 
все вещи в одну кучу в отведен-
ном месте. Люди подняли шум: 
«Как мы найдем потом свои ве-
щи?!». Фашисты, угрожая авто-
матами, все-таки заставили это 
сделать. Затем подходили фур-
гоны, людей с детьми загоняли 
битком и увозили. Оказывается, 
несчастных везли на Холодный 
родник, по дороге удушая газа-
ми. К Холодному роднику при-
возили уже трупы и сбрасывали 
в овраг. Так сделали несколько 
рейсов смерти. Позже жители 
Ставрополя приходили к овра-
гу и засыпали трупы землей.

Когда в январе 1943-го Со-
ветская армия начала насту-

пление в направлении Сталин-
града, немцы стали отступать. В 
это время в Ставрополе произо-
шло одно трагическое событие. 
Юный житель улицы Советской 
Геннадий Голенев, ранее пытав-
шийся безуспешно связаться с 
партизанами, вел борьбу в оди-
ночку, изготавливая и расклеи-
вая антифашистские листовки. 
Перед уходом из города немец-
кий автомобиль остановился во 
дворе его дома. Офицеры и шо-
фер ненадолго вошли в поме-
щение. В этот момент Геннадий 
выкрал из машины сумку с доку-
ментами и пистолет. Прибежал к 
себе в квартиру и спрятал тро-
фей, чтобы передать красноар-
мейцам, ведь наши были совсем 
близко! Однако соседка, из окна 
наблюдавшая эту сцену, выдала 
Геннадия немцам. Его долго му-
чили, пытали, затем полуживого 
бросили в недостроенное горя-
щее здание кинотеатра «Роди-
на», где он заживо сгорел. По-
сле войны его мать часто при-
глашали на встречи со школь-
никами, где она рассказывала 
о своем сыне. Именем Генна-

дия Голенева названа одна из 
центральных улиц Ставрополя.

Перед уходом немцы, как у 
них было принято, минирова-
ли город. А кроме того остави-
ли диверсантов-поджигателей. 
Ночью 21 января разведгруп-
па под командованием Ивана 
Гурьяновича Булкина выбила 
остатки немецких оккупантов. 
Сам Булкин был смертельно ра-
нен. В пылающий Ставрополь 
вошли части 347-й стрелковой 
дивизии, и весь город поднялся 
на борьбу с пожарами, а сапе-
ры без устали целые сутки раз-
минировали объекты, спасая от 
дальнейшего разрушения.

За сравнительно короткий 
срок оккупации было расстре-
ляно 4000 жителей Ставрополя 
- коммунистов, комсомольцев, 
евреев. А всего в крае было уби-
то более 30000 мирных граж-
дан, уничтожены все вузы, сот-
ни школ, детских домов, боль-
ниц. Фашисты заживо закопа-
ли 15-летнего партизана из се-
ла Величаевского Петю Базале-
ева, не добившись от него све-
дений о подпольщиках. Расстре-

ляли 12-летнего пионера Володю 
Кавешникова, за то  что он пере-
рубил кабель и лишил связи фа-
шистское подразделение в селе 
Старомарьевском.

Непросто было залечивать 
раны ставропольцам, как и 
всем, пережившим оккупацию. 
Прошли годы, я стала препода-
вателем истории, руководите-
лем отряда красных следопы-
тов СШ № 5 и школьного музея 
Боевой славы. Нетрудно понять, 
с каким трепетом я относилась 
к работе. И очень горько сегод-
ня слышать нашему поколению, 
что где-то возникают неофа-
шистские движения, а экстре-
мисты и националисты устра-
ивают побоища. Но человече-
ство уже давно вынесло смерт-
ный приговор фашизму и расиз-
му. Надеюсь, что эта позорная 
страница мировой истории на-
всегда перевернута, но не бу-
дет забыта.

 Воспоминания 
И. Новиковой записала 

ее бывшая ученица 
НИНА ГЕРАСИМЕНКО.

 Разведвзвод на тактических учениях.  Иваныч.

 Валентин Скрипаль.  Капитан Лановенко.

 Вьючно-транспортный взвод уходит в горы.

 Отстрелялся на «отлично».

 ... Обед по расписанию.

инженерно-строительный фа-
культет СевКавГТУ. На мой во-
прос, как относится к таким из-
менениям в своей жизни, даже 
удивился: мол, чего необычно-
го? Родители, бабушки и дедуш-
ки - люди военные, так что службу 
ждал и готовился к ней серьезно.

Виктор Иващенко, восем-
надцатилетний парень, вче-
рашний выпускник 20-й школы 
Невинномысска, тоже развел ру-
ками: отец - ветеран Афганской 
войны, как же сыну-то в армию 
не идти?

Группа парней-пятигорчан - 
Георгий Авестинов, Константин 
Кравцов, Константин Косов, Ни-
колай Скворцов, Ренат Шигабу-
динов, Виктор Сокузов - стара-
ются держаться вместе. Спро-
сил у них, как питаются, хвата-
ет ли солдатского пайка. В ответ 
смеются: остается даже! Невкус-
но что ли? Да нет, много!

Встретил в строю и старо-
го знакомого нашей редакции 
Валентина Скрипаля. Несколь-
ко раз мы писали об этом пер-
спективном спортсмене, боксе-
ре, выпускнике школы олимпий-
ского резерва.

Мечтал Валентин проходить 
срочную службу в спецназе 
или ВДВ, но судьба распоряди-
лась по-иному, будет служить в 
инженерно-саперной роте. Од-
нако нисколько не расстраива-
ется, считает, что его бригада - 
самый лучший в мире спецназ, да 
к тому же горный!

Не удержался я и задал, как 
сам подумал, коварный вопрос 
капитану Лановенко: есть ли так 
называемая «дедовщина», неу-
ставные отношения между во-
еннослужащими разных при-
зывов? Игорь совершенно спо-
койно ответил, что несколько 
лет назад такое явление имело 
место быть, но жестко пресека-
лось, вплоть до уголовной ответ-
ственности... Да я и сам обратил 
внимание, что отношения между 
солдатами ровные, дружеские. 
Не сразу и понимаешь, где не-
давний призывник, а где солдат 
второго полугодия службы.

Есть в расположении брига-
ды и храм Георгия Победоносца, 
построенный на пожертвования 

офицеров и контрактников. Воз-
веден из желтого кирпича, с кра-
сивым золотым куполом. Внутри 
еще ведутся отделочные работы, 
но службы уже проходили. Ка-
питан Лановенко рассказал, что 
сначала хотели было построить 
деревянную часовенку, но потом 
решились на кирпичное строи-
тельство. Пока службы проводит 
приглашенный священнослужи-
тель, но с открытием института 
военных капелланов скоро при-
будет свой настоятель. Веру-
ющих православных в войсках 
много, так пусть все будет по-
человечески и по-божески!

Удивила и казарма. Впрочем, 
это слово мало подходит к то-
му, что увидел. Скорее, обще-
житие, где помещения разбиты 
на боксы, в каждом из которых 
по два кубрика на четыре чело-
века, два умывальника, санузел, 
душ. В комнатах вместо пресло-
вутых армейских тумбочек у каж-
дого солдата свой шкаф-пенал с 
личными вещами и формой. Есть 
письменный стол, стулья. В каж-
дой роте имеется спортивная 
комната, гордость подразделе-
ния. В роте разведчиков стар-
ший сержант Алексей Шевыряев 

убеждал, что лучше всех осталь-
ных оборудован именно их ма-
ленький спортзал, где кроме си-
ловых тренажеров, гирь, ганте-
лей есть и боксерский мешок, и 
зеркала на стенах, и даже склад-
ной теннисный стол. Что ж, охот-
но верю сержанту.

Есть на территории бригады 
и современный огромный спорт-
зал, в котором находится скало-
дром, где отрабатываются на-
выки альпинизма. Кроме того, 
на улице расположились и по-
лоса препятствий, и целый ряд 
турников и брусьев, и спецполо-
са, предназначенная для горно-
разведывательного подразде-
ления.

В двухэтажном здании клу-
ба - зрительный зал на семьсот 
мест со сценой и большим экра-
ном, по выходным дням здесь де-
монстрируются фильмы, прохо-
дят концерты. В фойе установ-
лены аппараты для электронных 
игр, совершенно бесплатные для 
солдат. Игорь Лановенко смеет-
ся: хотели поставить еще автома-
ты по продаже попкорна, но из-
за различных согласований при-
шлось отказаться от этой идеи.

Собственно, мне тоже пока-

залось это лишним, поскольку 
в «чепке» (солдатское название 
чайной) можно купить хоть ра-
зогретую пиццу, хоть пирожки, 
хоть сосиски. Выбор немалень-
кий. Только я не понимаю: неу-
жели не наедаются в своей сто-
ловой, что бегают сюда? Хотя... 
Парни молодые, крепкие, энер-
гозатраты серьезные, быстро ка-
лории усваиваются...

Попал я на обед в солдатскую 
столовую. Столики - на четве-
рых. Изначальная сервировка 
стола: компот в стаканах, салат в 
большой салатнице, хлеб, слад-
кие булочки в упаковке, соль, пе-
рец, горчица. Как только рота раз-
мещается за столами, работники 
кухни привозят в бачках горячее. 
В тот день подавали борщ, отвар-
ную курицу, гречневую кашу с мя-
сом. Честно скажу, сам я еле оси-
лил ту порцию, которая предлага-
ется для солдата. Услышал раз-

говор парней, усиленно уплетаю-
щих салат из капусты. Оказыва-
ется, на завтрак были пельмеш-
ки, а вот рыба на ужин надоела. Не 
понимают бойцы, что рыба - это 
фосфор, укрепляющий кости. Ни-
чего, привыкнут!

НАЧАЛЬНИКИ 
И СПЕЦИАЛИСТЫ

Знаете, давно мне не прихо-
дилось видеть людей, настоль-
ко одержимых своей работой, с 
горящими глазами и желанием 
что-то изменить, сделать, совер-
шить. 

Подполковник Виктор Чер-
касов, заместитель начальни-
ка штаба по связи, считает се-
бя ставропольцем по двум при-
чинам. Во-первых, закончил на-
ше военное училище связи, во-
вторых, от Минобороны получил 

квартиру в Ставрополе. Начинал 
офицерскую службу в 205-й от-
дельной казачьей мотострелко-
вой Буденновской бригаде, про-
шел обе чеченские кампании в 
горной группировке, награжден 
медалями Суворова, «За воин-
скую доблесть» и орденом Му-
жества.

Иваныч, так называют в бри-
гаде подполковника Черкасова, 
поворчал насчет отсутствия зап-
частей и деталей для наворочен-
ной техники, на нехватку кадро-
вых специалистов-офицеров. 
Пишут заявку в министерство, 
нужно пять человек из Петер-
бургского военного училища свя-
зи, через время приходит ответ - 
не будет вам офицеров. Не хотят 
идти в войска молодые лейтенан-
ты. Уходят в гражданскую жизнь. 

К слову сказать, условия для 
офицеров в городке, что в трех 
километрах от бригады, очень 
и очень даже. Квартиры получа-
ют, что называется «под ключ», 
со всем необходимым. Два ма-
газина, продуктовый и культто-
варов, два раза в неделю выезд-
ной рынок с овощами-фруктами, 
мясом-рыбой и прочим. Неболь-
шой детский сад и школа. Игорь 
Лановенко имеет двухкомнат-
ную квартиру, поскольку живет 
с женой, она работает медсе-
строй в медицинской роте бри-
гады, и пятилетней дочерью Са-
шей. Те офицеры, у которых двое 
детей, получают ключи от трех-
комнатных.

На мои сомнения, удается ли 
за такой небольшой срок - всего-
то год - подготовить специали-
стов из солдат, Иваныч невоз-
мутимо ответил, что без про-
блем. Только вот жаль отпускать 
на дембель ребят, надо сразу же 
браться за следующий призыв.

Надо сказать, что в бригаде 
есть достаточно большое коли-
чество контрактников, конечно 
же, специалистов в какой-то из 
областей военных знаний.

Удалось мне побывать и на 
бригадном стрельбище, обору-
дованном окопами, капонирами, 
мишенями, пулеуловителями и 
прочими сооружениями. Посмо-
трел, как стреляла разведрота. 
Одиночные выстрелы, очереди 
из автоматов, рев МТЛБ в чудо-
вищной грязи разбитой дороги, 
запах пороха, крики команд про-
сто окунули меня в свою армей-
скую более чем тридцатилетней 
давности юность. Ах, как же захо-
телось прижать приклад автома-
та к плечу, передернуть затвор, 
найти мишень и, задержав ды-
хание, послать пулю в цель! Пой-
мал себя на мысли, что завидую 
этим мальчишкам! Многое бы от-
дал сейчас за романтический на-
ряд по кухне, когда всю ночь на-
пролет в составе взвода тупыми 
ножами чистили тонну картофе-
ля, ругаясь и кляня судьбу, стар-
шину и нерадивого начальника 
столовой, когда на глаза попа-
дались четыре (!) машины для 
чистки картофеля! А сколько бы 
отдал за возможность служить в 
первом разведвзводе лейтенан-
та Андрея Тульского!

Его подразделение демон-
стрировало форсирование ре-
ки. Ясное дело, что сценарий 
действа был подготовлен зара-
нее, роли распределены между 
контрактниками, но все делалось 
на абсолютном серьезе, без то-
ропливости и суеты. А как иначе? 
Все же высота обрыва, с которо-
го натягивалась веревка на дру-
гой берег реки, около восьми ме-
тров. Тут поторопишься - костей 
можешь не собрать. 

Под руководством инструк-
тора по горной подготовке стар-
шего сержанта Алексея Шевыря-
ева на толстом стволе дерева бы-
ло подготовлено место, где осо-
бым узлом привязали фал, дру-
гой конец которого один из бой-
цов, перейдя реку вброд, закре-
пил на дальнем берегу. Взвод за-
нял круговую оборону, контроли-
руя и противоположный берег. 
По команде комвзвода бойцы по 
одному защелкивали на веревке 
карабины, срывались на пружи-
нящем фале вниз, затем обхва-
тывали руками и ногами верев-
ку и быстро пересекали водную 
преграду, почти не издавая шу-
ма оружием и снаряжением. В 
завершение операции с того бе-
рега стянули веревку, и взвод 
растворился в зарослях, словно 
никого тут и не было.

Необходимо отметить, что 
во взводе случайных людей нет. 
Каждый боец имеет минимум 
третий разряд по горной под-
готовке. Разведрота принимала 
участие в военно-альпинистских 
соревнованиях в Индии и в со-
вместных учениях в Италии. Ре-
зультаты - выше всяких похвал!

Еще удалось увидеть  выход на 
задание вьючно-транспортного 
взвода! Просто удивительно, что 
в армии еще есть такие подразде-
ления. Оказывается, никак нель-
зя без лошадок. Кони ухоженные, 
карачаевской породы, неприхот-
ливы, на редкость работоспо-
собны, отличаются высочайшей 
координацией движений, устой-
чивостью к различным заболе-
ваниям, выносливостью, исклю-
чительно преданы своему хозяи-
ну, у них очень развит интеллект. 
Карачаевские лошади способ-
ны делать длительные переходы 
в любое время суток, по камням 
и бездорожью, в лютый мороз и 
жестокий зной. Ни одна из суще-
ствующих пород не сможет быть 
равной в горах карачаевской ло-
шади. Об этом поведал ездовой  
старшина Дмитрий Куницкий, по-
ка младший сержант Руслан Ху-
биев и рядовой Таулан Текеев го-
товили караван к уходу в горы. Ло-
шадей разбили на три группы, по 
пять в каждой, соединили верев-
кой через кольца в седлах и тро-
нулись в путь. За день группа спо-
собна пройти от сорока до вось-
мидесяти километров, и это в го-
рах! Да и груз немалый распола-
гается на конских спинах. Запро-
сто несут на себе минометы и 
стрелковое вооружение, людей 
и другие грузы, включая по семь 
килограммов сена и овса с малой 
толикой соли.

Караван спустился в русло ре-
ки, исчез в зарослях, потом поч-
ти бесшумно появился, легко и 
грациозно выехав на обрыви-
стый берег.

Незаметно прошел день. 
Сколько же еще осталось неуви-
денного! Однако и этих впечатле-
ний хватило, чтобы понять: армия 
меняется, меняется отношение к 
ней. Армия нужна, она - наш щит! 
Уверяю вас, читатели, что такие 
парни, как в 34-й горной брига-
де, никогда не подведут!

СЕРГЕЙ СКРИПАЛЬ.
Фото автора. 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ИЮЛЯ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Наука. 7. Ларга. 9. Нигде. 10. Акрида. 
11. Киллер. 12. Кадет. 13. Стрела. 16. Регаль. 19. Смычок. 
20. Корчма. 22. Платок. 26. Отстав. 29. Сурок. 30. Крупье. 
31. Трасса. 32. Недра. 33. Нелли. 34. Вакса. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буриме. 2. Ханака. 3. Плектр. 4. Уро-
лог. 5. Накат. 6. Угодье. 8. Ареал. 14. Рюмка. 15. Лучко. 17. 
Ефрат. 18. Адмет. 21. Борода. 23. Ларин. 24. Тополь. 25. 
Ксения. 26. Октава. 27. Ставка. 28. Аоста.

В США ЗАКРОЕТСЯ 
САМЫЙ СТАРЫЙ 
МАГАЗИН

В США закроется самый 
старый универсальный мага-
зин Gray's Store, который на-
ходится в штате Род-Айленд. 
Об этом сообщает Associated 
Press. 

Универмаг Gray's Store, от-
крытый в деревне Адамсвил в 
1788 году, был назван властями 

Род-Айленда самым старым ра-
ботающим магазином Америки. 
В универмаге можно купить про-
дукты питания, предметы анти-
квариата и различные коллек-
ционные безделушки. По сло-
вам 21-летнего владельца ма-
газина Ионы Уэйта, унаследо-
вавшего бизнес от своего отца, 
решение о закрытии универма-
га было для него довольно труд-
ным. Однако, как сообщил Уэйт, 
в последнее время бизнес идет 
неважно, и магазин не выдержи-
вает конкуренции с супермарке-
том, находящимся на той же ули-
це.  Универмаг принадлежит се-
мье Уэйтов в течение семи по-
колений и занимает переднюю 
часть их дома. По словам Ионы 
Уэйта, после объявления о за-
крытии магазина многие мест-
ные жители собираются в Gray's 
Store, чтобы поделиться воспо-
минаниями и попрощаться с ма-
газином. 

СЕВЕРО-
АМЕРИКАНСКИЕ 
ИНДЕЙЦЫ 
ОТПРАЗДНОВАЛИ 
РОЖДЕНИЕ 
УНИКАЛЬНОГО 
БИЗОНА

Сотни человек посетили 
торжество, во время которо-
го несколько племен северо-
американских индейцев от-
праздновали рождение уни-
кального белого бизона на 
ферме в штате Коннектикут, 
где он появился на свет.

Ритуальное торжество состо-
ялось в конце июля. В нем при-
няли участие десятки индейцев 
из племен лакота, могавк, сене-
ка, кайюга и оглала-лакота. Они 
надели традиционные одежды, 
пели песни и били в барабаны.  

Мероприятие заверши-
лась пиршеством и торже-
ственными речами, произ-
несенными старейшинами 
племен. Вела церемонию 
представительница пле-
мени оглала-лакота, кото-
рая специально ради этого 
прибыла из штата Южная 
Дакота. В своей речи она 
назвала рождение белого 
бизона чудом и знаком то-
го, что индейские племена 
должны сплотиться.

Белый теленок весом 
13 килограммов родился 16 ию-
ня на ферме, которая принад-
лежит потомственному ферме-
ру Питеру Фэю. Именно он при-
гласил представителей различ-
ных племен посетить церемо-
нию и отметить рождение уни-
кального животного.

Для индейцев белый бизон 
является символом надежды 
и единения, а некоторые даже 

считают его появление на свет 
священным событием. 

В свою очередь ученые рас-
ценивают появление такого жи-
вотного как редчайшее событие, 
поскольку детеныш белого цве-
та рождается один раз на десять 
миллионов. Питер Фэй особо от-
метил, что теленок не является 
альбиносом, а потому действи-
тельно уникален.

К
ТО БЫ мог подумать! Бла-
годаря  победе Исаева 
Россия в медальном заче-
те поднялась с 12-го сра-
зу на 7-е место. После фи-

нальной схватки спортсмен ска-
зал: «Все меня спрашивают, ка-
кие у меня чувства, - а я спокоен. 
И знаете почему? Мне наш глав-
ный тренер Эцио Гамба, великий 
спортсмен и тренер, о котором 
я могу сказать много хорошего, 
еще после первой схватки ска-
зал: «Мансур, ты на пике. Ты си-
лен. Иди вперед и ни о чем не ду-
май». 

Редкий случай: в понедель-
ник ждать медалей россиянам 
пришлось из бассейна, где в фи-
налах плыли А. Зуева, Ю. Ефи-
мова и Д. Изотов. Жаль, но все 
три наших финалиста не смогли 
подняться на пьедестал. Прав-
да, мужская сборная России вы-
шла в финал эстафеты вольным 
стилем с третьим результатом. 
В синхронных прыжках с вышки 

наши Илья Захаров и Виктор Ми-
нибаев остановились в двух ша-
гах от «бронзы». Сегодня И. За-
харов вместе со ставропольцем 
Е. Кузнецовым будут участво-
вать в синхронных прыжках с 
3-метрового трамплина.  

Теннисист Николай Давыден-
ко уверенно довел свой старто-
вый матч с Р. Штепанеком до по-
беды - 6:4, 6:3. Мария Кирилен-
ко, Вера Звонарева  и Надежда 
Петрова тоже вышли во второй 
круг  теннисного турнира. А вот 
Дмитрий Турсунов и Алекс Бого-
молов  завершили свое участие 
в одиночном разряде на Олим-
пиаде. В мужском командном 
многоборье в спортивной гим-
настике молодые россияне 
остались за чертой призеров. 
Бадминтонист Владимир Ива-
нов одержал победу во 2-м ту-
ре группового этапа в одиноч-
ном разряде над Сюй Жэньхао 
из Тайваня (21:15, 21:13) и со-
хранил шансы на выход в плей-

офф. Российские гандболистки  
провели матч 2-го тура с Вели-
кобританией более чем уверен-
но - 37:16. Наши волейболистки 
свой матч играли против коман-
ды Доминиканской Республики 
и победили в упорной борьбе - 
3:1 (25:23, 25:15, 24:26, 25:20). 
Баскетболистки России встре-
чались с бразильянками и по-
бедили - 69:59.

В стрельбе из пневматиче-
ской винтовки у мужчин  за вы-
ход в восьмерку финалистов ве-
ли упорную борьбу двое росси-
ян - Александр Соколов и Алек-
сей Каменский. Первую полови-
ну Каменский завершил в груп-
пе лидеров - 299 очков из 300 
возможных, но потом допустил 
серию ошибок и в финал не по-
пал. Два промаха не позволи-
ли единственному россиянину 
Валерию Шомину занять место 
среди лидеров в стрельбе по та-
релочкам. На турнире дзюдои-
сток (до 57 кг) свою первую по-

беду одержала россиянка Ирина 
Заблудина, которая затем прои-
грала американке и вынуждена 
была бороться за «бронзу», но и 
в утешительном раунде ей не по-
везло. Пляжная сборная России 
- Сергей Семенов и Сергей Про-
копьев - проиграли С. Хайеру и 
С. Шевалье из Швейцарии. До-
вольно смешной поединок в бок-
серской категории до 52 кг за-
вершился победой казахстанца 
И. Сулейменова над чернокожим 
шведом, который, «умещаясь» в 
этот вес, имеет рост 183 см! И 
хотя швед четырежды падал на 
пол, результат победителю дал-
ся нелегко - 13:8.

Тем временем набирает обо-
роты  скандал, который начал 
разгораться еще вечером в суб-
боту. Согласно оценкам британ-
ских СМИ, в воскресенье - вто-
рой день соревнований - неза-
нятыми оставались более 12 
тыс. мест на трибунах олимпий-
ских стадионов. Дело в том, что 

Извещение о месте и порядке 
согласования проекта межевания 

земельного участка
Настоящим извещением уведомляем участников 

общей долевой собственности земельного 
участка с кадастровым номером 26:27:000000:125 

общей площадью 1143,80 га, местоположение 
установлено относительно ориентира, 

расположенного в границах участка, ориентир: 
край Ставропольский, р-н Советский, в земельном 

массиве  СПК «Янтарь», участки № 1, 2, 3, 4, 5, 6, 
7, 8, 9, 10, 11, 12, о месте и порядке согласования 

проекта межевания земельного участка, 
выделяемого в счет земельных долей. Предметом 
согласования являются размер и местоположение 

границ выделяемого в счет земельных долей 
земельного участка.

Заказчик работ: Бендюк Любовь Васильевна, участник об-
щей  долевой собственности на земельный участок с кадастро-
вым номером 26:27:000000:125, проживающая по адресу: Став-
ропольский край, Советский район, г. Зеленокумск, пр. Ессен-
тукский, 4, контактный телефон 8-906-413-51-68.

Проект межевания земельного участка с кадастровым но-
мером 26:27:000000:125 подготовлен кадастровым инжене-
ром  Сушко Надеждой Вячеславной, квалификационный ат-
тестат № 26-11-289, почтовый адрес: 357910, Ставропольский 
край,   Советский район, г. Зеленокумск, пл. Ленина, 6, офис 
№ 16, адрес электронной почты: zelen_rosinv@mail.ru, контакт-
ный телефон 8(86552) 6-42-90.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
26:27:000000:125, местоположение установлено относитель-
но ориентира, расположенного в границах участка, ориентир: 
край Ставропольский, р-н Советский, в земельном массиве 
СПК «Янтарь», участки № 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12. Почто-
вый адрес ориентира: край Ставропольский, р-н Советский.

С проектом межевания земельного участка 
можно ознакомиться в течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего извещения по адресу: 

Ставропольский край, Советский район, г. Зеленокумск, 
пл. Ленина, 6, офис № 16, с 8 до 17 час. ежедневно  

(кроме субботы и воскресенья).

Порядок ознакомления с проектом межевания земельных 
участков:

- представление документов, подтверждающих полномочий 
заинтересованных лиц, а также их представителей;

- ознакомление с проектом межевания земельных участков;
- получение необходимых разъяснений относительно его со-

держания.
Обоснованные возражения относительного размера и ме-

стоположения границ выделяемого в счет земельных долей зе-
мельного участка принимаются в течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего извещения кадастровым инжене-
ром по адресу: 357910, Ставропольский край, Советский рай-
он, г. Зеленокумск, пл. Ленина, 6, офис № 16, и отделом по Со-
ветскому району филиала ФГБУ «ФКП Росреестр» по Ставро-
польскому краю по адресу: 357910, Ставропольский край, Со-
ветский район, г. Зеленокумск, пл. Ленина, 17.

Извещение о месте и порядке 
согласования проекта межевания 

земельного участка
Настоящим извещением уведомляем участников 

общей долевой собственности земельного участка 
с кадастровым номером 26:27:000000:125 общей 

площадью 1143,80 га, местоположение установлено 
относительно ориентира, расположенного в 

границах участка, ориентир: край Ставропольский, 
р-н Советский, в земельном массиве СПК «Янтарь», 

участки № 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, о месте 
и порядке согласования проекта межевания 

земельного участка, выделяемого в счет земельных 
долей. Предметом согласования являются размер 

и местоположение границ выделяемого в счет 
земельных долей земельного участка.

Заказчик работ: Сержантов Андрей Георгиевич, участник 

общей долевой собственности на земельный участок с када-

стровым номером 26:27:000000:125, проживающий по адресу: 

Ставропольский край, Советский район, г. Зеленокумск, ул. По-

беды, 2а, контактный телефон 8-909-770-75-77.

Проект межевания земельного участка с кадастровым но-

мером 26:27:000000:125 подготовлен кадастровым инжене-

ром Сушко Надеждой Вячеславной, квалификационный атте-

стат № 26-11-289, почтовый адрес: 357910, Ставропольский 

край,  Советский район, г. Зеленокумск, пл. Ленина, 6, офис 

№ 16, адрес электронной почты: zelen_rosinv@mail.ru, контакт-

ный телефон 8(86552) 6-42-90.

Кадастровый номер исходного земельного участка 

26:27:000000:125, местоположение установлено относительно 

ориентира, расположенного в границах участка, ориентир: край 

Ставропольский, р-н Советский, в земельном массиве СПК «Ян-

тарь», участки № 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12. Почтовый адрес 

ориентира: край Ставропольский, р-н Советский.

С проектом межевания земельного участка 
можно ознакомиться в течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего извещения по адресу: 

Ставропольский край, Советский район, 
г. Зеленокумск, пл. Ленина, 6, офис № 16, с 8 до 17 

час. ежедневно (кроме субботы и воскресенья).

Порядок ознакомления с проектом межевания земельных 

участков:

- представление документов, подтверждающих полномочия 

заинтересованных лиц, а также их представителей;

- ознакомление с проектом межевания земельных участков;

- получение необходимых разъяснений относительно его со-

держания.

Обоснованные возражения относительно размера и место-

положения границ выделяемого в счет земельных долей зе-

мельного участка принимаются в течение 30 дней с момента 

опубликования настоящего извещения кадастровым инжене-

ром по адресу: 357910, Ставропольский край, Советский рай-

он, г. Зеленокумск, пл. Ленина, 6, офис № 16, и отделом по Со-

ветскому району филиала ФГБУ «ФКП Росреестр» по Ставро-

польскому краю по адресу: 357910, Ставропольский край, Со-

ветский район, г. Зеленокумск, пл. Ленина, 17.

В краевом центре завершился третий тур 
чемпионата России по пляжному гандболу 
среди мужчин. Соревнования проходили на 
стадионе парка Победы, в них приняли участие 
десять команд из различных регионов.  Было 
проведено 45 матчей, по итогам которых первое 
место занял ставропольский «Динамо-Виктор», 
«серебро» досталось краснодарской команде 
«Екатеринодар», «бронзу» завоевали спортсмены 
из клуба «Олимп-Екатеринодар». 

- Чемпионат состоит из четырех туров, - рассказывает глав-
ный судья ставропольских соревнований А. Халявский,  - и, под-
водя итоги трех, можно сказать, что лидируют команды клубов: 
«Екатеринодар» - 60 очков, «Динамо-Виктор» - 58 и «Олимп-
Екатеринодар», которая набрала 48 голевых очков. Четвертая, 
решающая схватка  будет проходить с 17 по 19 августа в Бел-
городе. 

МАРИЯ КОЛБАСОВА.

Поставщики «золота» - 
дзюдоисты
В понедельник в Лондоне разыгрывалось 12 комплектов 
наград. Российский дзюдоист 25-летний прапорщик 
из Дагестана (до 73 кг) Мансур Исаев (на снимке) чистой 
победой над Р. Оруджевым вышел в четвертьфинал, 
затем в полуфинал и наконец в финал, где его соперником 
стал японец Рики Накая. «Золото» или «серебро»? 
Мансур провел один прием, за который он получил очко, 
но и этого хватило для победы! Второе «золото» в дзюдо. 

ВПЕРЕДИ РЕШАЮЩАЯ СХВАТКА

- Мам, я схожу на улицу, 
мне так не хватает свежего 
воздуха.

- Хорошо, только скажи 
свежему воздуху, что тебе 
надо быть дома ровно в де-
сять.

В фильмах жены всегда 
улыбаются, когда муж налива-
ет к борщу рюмку водки из гра-
фина. Перепробовал 7 жен, 18 
графинов и 48 рюмок. Что-то 
здесь не так...

Маленькая девочка спра-
шивает у мамы:

- Мама, почему братика 
аист принес, а меня в капу-
сте нашли?

- Уронил тебя аист.

Порядок в доме требует не-
мало усилий и держится не-
долго, а вот беспорядок об-
разуется без вашего вмеша-
тельства и способен самовос-
станавливаться и самосовер-
шенствоваться.

Муж спрашивает жену: 
- Милая, чем это от тебя 

так замечательно пахнет?
- Духами, которые ты мне 

вчера подарил!
- Я тебе не дарил духи!
- Дарил, дарил! Посмотри 

в кошельке!

около 70 тыс. билетов, которые 
не удалось реализовать за рубе-
жом, попросту не были возвра-
щены организаторам, посколь-
ку для продавцов это финансово 
невыгодно. Еще порядка 50 тыс. 
билетов на лучшие места и фи-
налы наиболее популярных со-
ревнований продавцы придер-
живают до последнего момен-
та, надеясь продать их втридо-
рога. Организаторы Игр, похоже, 
нашли выход: уже к утру каждого 
следующего дня соревнований 
они будут точно знать, сколько 
мест останется незанято, и рас-
пределят их между военнослу-
жащими, учителями и школьни-
ками.

В. МОСТОВОЙ.
(По материалам информа-

ционных агентств).

МЕДАЛИ 20 ЛУЧШИХ
	 げ	 で						ゐ			ゑïñÇÜ
Китай 9 5 3 17
США 5 7 5 17
Франция 3 1 3 7
Сев. Корея 3 0 1 4
Италия 2 4 2 8
Юж. Корея 2 2 2 6
РОССИЯ 2 0 3 5
Казахстан 2 0 0 2
Япония 1 4 6 11
Австралия 1 2 1 4
Румыния 1 2 0 3
Венгрия 1 1 1 3
Бразилия 1 1 1 3
Голландия 1 1 0 2
Украина 1 0 3 4
ЮАР 1 0 0 1
Литва 1 0 0 1
Грузия 1 0 0 1
Колумбия 0 2 0 2
Англия 0 1 1 2

МНОГО «ЛЕВОЙ» ВОДКИ
Очередное задержание крупной партии алко-

голя сомнительного качества произошло на фе-
деральной автодороге «Кавказ». Как рассказа-
ли в отделе пропаганды УГИБДД ГУ МВД РФ по 
краю, сотрудники Госавтоинспекции остановили 
для проверки МАЗ с полуприцепом, в котором  на-
ходилось 46500 бутылок водки. Однако докумен-
ты водитель смог предъявить лишь на часть гру-
за,  кроме того, марки акцизного сбора, наклеен-
ные на бутылки, вызвали сомнение в подлинно-
сти.  Автомашина и  товар задержаны и достав-
лены в полицию для проведения соответствую-
щей проверки.

КРОВАВЫЙ СПОРТ
В Кировском районе армрестлинг между двумя 

местными жителями закончился убийством. Как 
рассказали в пресс-службе СУ СКР по краю,  двое 
приятелей, находившихся на пасеке в хуторе Сов-
пахарь, после  обильного возлияния решили вы-
яснить, кто сильнее. Способ выбрали самый что 
ни на есть мирный  - так называемую борьбу на 
руках. Но спортивный поединок закончился тра-
гично - проигравший так обиделся, что убил свое-
го соперника. И, заметая следы,  перетащил тело 
погибшего в машину, вывез в поле, где поджег ав-
то. Возбуждено уголовное дело, подозреваемый 
взят под стражу.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ КОЛОДЕЦ
В Михайловске утонул четырехлетний ребе-

нок. Как сообщает пресс-служба СУ СКР по краю, 
мальчик зашел на один из неохраняемых земель-
ных участков, на котором находился неогорожен-
ный колодец, и упал в него. Малыша в яме с водой 
обнаружил отец и в бессознательном состоянии 
доставил его в больницу. Однако реанимацион-
ные мероприятия не увенчались успехом - малыш 
скончался. Возбуждено уголовное дело по статье 
«Причинение смерти по неосторожности» УК РФ.

ПРИСПИЧИЛО ЖЕНИТЬСЯ
В Грачевском районе возбуждено уголовное 

дело в отношении 23-летнего жителя села Беш-
пагир, подозреваемого в похищении человека. По 
сообщению пресс-службы СУ СКР по СК, молодой 
человек, воспылав  нежными чувствами к 20-лет-
ней девушке из села Сергиевского, вознамерил-
ся во что бы то ни стало жениться на ней. Правда, 
способ покорения сердца своей избранницы вы-
брал странный: подкараулив ее ночью на улице, 
он затолкнул девушку в машину и увез. Впрочем, 
далеко уехать ему  не удалось - пленницу осво-
бодили сотрудники ГИБДД, остановившие авто 
для проверки.

ДО ЗЕЛЕНЫХ ЧЕРТЕЙ,
видимо, допилась жительница Пятигорска, на-
бросившаяся с ножом на родную дочь. Как рас-
сказали в пресс-службе Пятигорского межрайон-
ного следственного отдела СУ СКР по СК, горе-
мамаша, хватив лишнего, затеяла скандал, во 
время которого ударила ножом в живот дочь, 
причинив тяжкий вред ее здоровью. Суд приго-
ворил женщину к двум годам  лишения свободы 
условно. 

НОЧНОЙ НАРКОДЕБОШ
В  Нефтекумске во время патрулирования ноч-

ных улиц наряд ППС обратил внимание на муж-
чину, который вел себя неадекватно: громко не-
цензурно выражался, обращаясь к невидимому 
собеседнику. Однако замечания стражей поряд-
ка только подлили масла в огонь. В результате 
дебошир был доставлен в местный райотдел по-
лиции, где причина его «выступлений» стала из-
вестна: при личном досмотре у него был найден 
пакет с гашишным маслом. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «Незаконный оборот нарко-
тиков» УК РФ. 

Ю. ФИЛЬ.

- Дорогая, какой кофе ты 
предпочитаешь?

- Я предпочла бы крепкий, 
но мягкий, стремительный и 
нежный, который перевернул 
бы все мое внутреннее суще-
ство вверх ногами, открыл бы 
для меня мир искушений и без-
удержной чувственности, за-
кружил и придал бы гамму но-
вых, неведомых доселе ощу-
щений...

- Слышь, может, тебе просто 
водки налить?

Муж смотрит телевизор и 
вслух говорит:

- Не иди туда. Ну не иди, 
дурак!

Жена спрашивает:
- Что смотришь?
Муж:
- Нашу свадьбу.

Одесса. Один сосед - дру-
гому: 

- Вы слыхали - моя теща 
умерла!

- Шо ви говорите! Какое го-
ре! И шо у нее было?

- Ой, я вас умоляю! Шо у нее 
было... Комод и две тумбочки.

- Серега, ты что нам из 
Мексики привез?

- Национальный мекси-
канский танец!

- Ну и как мы его на холо-
дильник повесим?

Выступает депутат: 
- Обещаю переобещать 

обещанное обещание...

- Я, кажется, достиг фи-
нансовой стабилизации.

- И в чем это выражается?
- В том, что денег не бы-

ло, нет и, похоже, не будет...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кла-
вишный музыкальный инстру-
мент. 5. У какого цветка есть тез-
ка среди салатов? 8. Имя писа-
тельницы Кристи. 9. Менеджер 
на стройке. 10. Вереница собы-
тий. 11. Криминальное присво-
ение. 14. Камень для кладки. 17. 
Не заработанные, но уже полу-
ченные деньги. 19. В каком горо-
де находилось одно из семи чу-
дес света - Сады Семирамиды?. 
20. Восточные карты для гада-
ния. 21. В этой столице Михаил 
Горбачев выступал с Нобелев-
ской речью. 22. Возлюбленный 
Изольды. 23. Первая в пачке. 25. 
Тайный агент сыскной полиции. 
28. Без пяти минут фарфор. 31. 
Высокий округлый сосуд с руч-
кой и сужающимся горлышком. 
32. Оружие для фехтования. 33. 
Рельсовый вагон на конном хо-
ду. 34. Здание для содержания 
преступников. 35. «Растроен-
ный» месяц. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пред-
мет посуды. 2. Свист этой пти-
цы напоминает флейту, а гром-
кий крик - мяуканье рассержен-
ной кошки. 3. Содержимое кисе-
та. 4. Мусульманский  головной  
убор. 5. Высокий столб для кре-
пления парусов на судне. 6. Го-
род, построенный адмиралом 
Дерибасом. 7. Хвойное дерево. 
12. Ровная земная поверхность. 
13. Прозрачное клейкое веще-
ство. 15. Движение, поток возду-
ха. 16. Результат отравления. 17. 
Программа телепередач на сле-
дующий день. 18. Имя негритян-
ской манекенщицы Кемпбелл. 
23. Пол из досочек. 24. Жесто-
кий палач. 26. Короткие жесткие 
волосы. 27. Сточная яма. 28. Жи-
тельница Хельсинки. 29. Жен-
ское имя. 30. Невыносимая вонь. 


